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То, что увидели наши во-
енные, когда вошли в 
Авдеевку после её осво-
бождения, кажется не-

вероятным. Бои за этот очень 
укреплённый район Донбасса 
продолжались много месяцев. 
Под бомбардировками и обстре-
лами была разгромлена большая 
часть города. И вот на опублико-
ванных Минобороны РФ кадрах 
видно, как в окружении разру-
шенных зданий стоит почти без 
повреждений и сверкает золотом 
куполов авдеевский храм Святой 
Марии Магдалины.  

Как это могло произойти? 
Один известный военный экс-
перт предположил, что так слу-
чилось благодаря ювелирной ра-
боте наших артиллеристов. Од-
нако только этого было бы мало. 
Есть и другие объяснения.

— Для меня это какое-то про-
видение, — сказал в эфире «Со-
ловьёв Live» глава ДНР Денис 
Пушилин. — Потому что я не 
думал, что получится так сохра-
нить церковь. Это особая для нас 
ситуация, когда противник ста-
рается максимально уничтожить 
храмы, — это происходит с 2014 

года. Даже до начала специаль-
ной военной операции 92 хра-
ма пострадали или были унич-
тожены — это то, что делал про-
тивник умышленно. И вот сей-
час в Авдеевке сохранился храм 
— это чудо. 

А протоиерей Димитрий Васи-
ленков, главный военный свя-
щенник в зоне СВО, сказал так: 

— Это чудо Божие, Господь 
милостив. Храм — это утешение 
как для мирных жителей, кото-
рые пережили большую беду, так 
и для воинов. Поэтому мы очень 
рады этому.
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Протоиерей Димитрий Василенков 
окормляет наших бойцов 
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Храм Марии Магдалины стоит почти без повреждений и сверкает золотом куполов

СРЕДИ РУИН 
АВДЕЕВКИ

В освобождённом 
городе невредимым 
остался храм 
Марии Магдалины
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По благословению Патриарха Кирилла в наших хра-
мах уже второй год звучит «Молитва о Святой Руси». 
Впервые её произнёс сам Святейший Патриарх за Боже-
ственной литургией 25 сентября 2022 года в Александро-
Невском скиту близ Переделкина. Текст этой молитвы 
вполне доходчив и понятен каждому, даже не очень све-
дущему в церковнославянском языке. Однако время от 
времени появляются попытки приписать этой молит-
ве то, чего в ней нет, исказить смысл. Но, чтобы убе-
диться в том, что речь в ней идёт прежде всего о един-
стве, братолюбии, милосердии и спасении, достаточно 
лишь внимательно вчитаться в её полный текст, кото-
рый мы публикуем.

Что просит 
у Господа Патриарх

Недавно в епархиальные 
почтовые ящики в Интерне-
те поступило письмо за под-
дельной подписью Патриар-
ха. Оно пришло с электрон-
ного адреса, не имеющего 
никакого отношения к Рус-
ской Православной Церкви.

В Патриархии заявили, что 
таким образом кто-то пыта-
ется скомпрометировать вза-
имоотношения Церкви и го-
сударства, при этом — подо-
рвать мир между православ-
ными и мусульманами. 

Сам текст подложного пись-
ма не приводится. Понятно — 
почему. Пересказывать про-
вокационные слова ни к чему. 
Важно предупредить тех, кто 

может столкнуться с подобно-
го рода фальшивками, ведь они, 
вполне вероятно, могут ещё по-
являться. Нужно быть внима-
тельными и обращать внима-
ние на качество и направлен-
ность таких текстов.

Как замечают в Патриар-
хии, «текст фальшивки изоби-
лует стилистическими и орфо-
графическими ошибками, тео-
ретическими концепциями, ко-
торые могут появиться только 
в голове малообразованного 
провокатора». 

Представители Патриархии 
обратятся в правоохранитель-
ные органы, чтобы установить 
автора подложного письма и 
привлечь его к ответственности.

Осторожно: фальшивка! Кто против святого Александра Невского
Исключение князя Александра 

Нев ского из списка святых на Укра-
ине — это политический заказ. Об 
этом заявил в разговоре с «Газетой.
Ru» зампред Синодального отдела 
Московского Патриархата по взаи-
моотношениям церкви с обществом 
и СМИ Вахтанг Кипшидзе. 

«Так называемая православная 
церковь Украины выполняет поли-
тический заказ, полученный от сво-
их учредителей, которые, как из-
вестно, не имеют отношения к пра-
вославию, — сказал Кипшидзе. — 
Этот заказ заключается в том, чтобы 
вычистить общее наследие русско-
го православия из богослужебной 
практики, из церковного календа-
ря. Посеять рознь на пространстве 
исторической Руси выгодно тем си-

лам, которые заинтересованы в том, 
чтобы здесь продолжались война, 
рознь, недоверие и как можно доль-
ше не наступал мир». 

2 февраля синод ПЦУ постано-
вил исключить святого Киевского 

и Новгородского князя Александра 
Невского (1221-1263) из списка по-
минаемых святых, о чём сообща-
ется на сайте религиозной орга-
низации. Князь Александр Яро-
славович Невский был причислен 
Русской Православной Церковью 
к лику святых в 1547 году. 23 но-
ября верующие вспоминают день 
его погребения. 

Православная церковь Украины 
была создана в 2018 году в Киеве при 
поддержке Константинопольского 
патриарха Варфоломея и получи-
ла от него автокефалию. Русская и 
Украинская Православные Церкви 
не признают канонического статуса 
этой организации. После создания 
ПЦУ её сторонники начали силой 
захватывать храмы УПЦ. 
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Святой князь Александр Невский

Господи Боже сил, Боже спасения нашего, приз-
ри в милости на смиренныя рабы Твоя, услыши 
и помилуй нас: се бо брани хотящия ополчиша-
ся на Святую Русь, чающе разделити и погубити 
единый народ ея. Возстани, Боже, в помощь лю-
дем Твоим и подаждь нам силою Твоею победу. 
Верным чадам Твоим, о единстве Русския Церк-
ви ревнующим, поспешествуй, в духе братолю-
бия укрепи их и от бед избави. Запрети разди-
рающим во омрачении умов и ожесточении сер-
дец ризу Твою яже есть Церковь Живаго Бога, 
и замыслы их ниспровергни. Благодатию Твоею 
власти предержащия ко всякому благу настави и 
мудростию обогати! Воины и вся защитники Оте-
чества нашего в заповедех Твоих утверди, кре-
пость духа им низпосли, от смерти, ран и плене-
ния сохрани! Лишенныя крова и в изгнании су-
щия в домы введи, алчущия напитай, недугую-
щия и страждущия укрепи и исцели, в смятении 
и печали сущим надежду благую и утешение по-
даждь! Всем же во дни сия убиенным и от ран 
и болезней скончавшимся прощение грехов да-
руй и блаженное упокоение сотвори! Исполни 
нас яже в Тя веры, надежды и любве, возстави 
паки во всех странах Святой Руси мир и едино-
мыслие, друг ко другу любовь обнови в людях 
Твоих, яко да единеми усты и единем сердцем 
исповемыся Тебе, Единому Богу в Троице слави-
мому. Ты бо еси заступление, и победа, и спасе-
ние уповающим на Тя и Тебе славу возсылаем, 
Отцу и Сыну и Святому Духу, ныне и присно, и 
во веки веков. Аминь.

Молитва о Святой Руси

Впервые у столич-
ных строителей по-
явится свой духов-
ный центр. Это храм 

Успения Пресвятой Бого-
родицы на Берёзовой ал-
лее, который уже готовит-
ся к открытию. Об этом нам 
рассказал викарий Патри-
арха архиепископ Егорьев-
ский Матфей (Копылов). 
Владыка постоянно зани-
мается ходом возведения 
нового храма, несмотря на 
свои многочисленные дру-
гие обязанности, ведь он 
управляет тремя викари-

атствами Москвы — Севе-
ро-Восточным, Северным 
и Юго-Восточным, — воз-
главляет церковную комис-
сию по развитию паломни-
чества и принесению свя-
тынь, а ещё является на-
стоятелем трёх приходов. 
Но по первому своему об-
разованию и профессии он 
инженер и строитель. Так 
что сооружением храма за-
нимается со знанием дела.  

— Это будет один из 
крупнейших храмов сто-
лицы, его высота 60 метров, 
два этажа, он рассчитан на 

полторы тысячи человек. 
Нижний храм практиче-
ски готов, летом на чнём 
там служить. А полностью 
храм будет введён в строй 
во II квартале 2025 года. 
Его называют главным хра-
мом строителей Москвы. 
Сами строители активно 
участвуют в финансирова-
нии этого проекта. 

По словам владыки Мат-
фея, храм имеет размеры, 
которые называют Богоро-
дичными. По преданию, 
когда греческие строители 
начинали возводить Успен-

ский храм в Киеве, Матерь 
Божия дала им параметры, 
исходя из размеров Своего 
пояса — на 20, 30 и 50 поясов. 
Пояс этот размером 1 метр 20 
сантиметров. И если умно-
жить, то получится 24 на 36 
и на 60 метров. По этим раз-
мерам у нас много храмов по-
строено: Успенский в Киеве, 
Успенский в Кремле, Успен-
ский собор Троице-Сергие-
вой лавры, Успенский собор 
во Владимире. А в новейшей 
истории — в Новосибирске, 
на Тамани, в Алма-Ате. И вот 
теперь — здесь. 

Новый московский 
храм на Берёзовой 
аллее возведён 
по Богородичным 
размерам

60 МЕТРОВ 
В НЕБО

Архиепископ 
Матфей 

у нового храма 
на Берёзовой 

аллее
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Первое, что ви-
дит входящий во 
двор православ-
ной богадельни на 

окраине Алчевска (ЛНР), 
— большая икона святите-
ля Иоанна Шанхайского на 
белой стене деревенско-
го домика. Здесь, в част-
ном домо владении, живут 
около 130 пожилых людей. 
Почти все лежачие — по-
сле ампутаций, инсультов, 
по онкологии. Есть незря-
чие и слабовидящие. Мно-
гие лишились жилья в ре-
зультате боевых действий. 
Находит их в больницах, на 
улицах, на вокзалах мона-
хиня Николая (Ольга Очку-
рова), основавшая приют.

Сто подгузников 
в день

От Луганска до Алчевска 
около получаса езды на ма-
шине. Мы привезли из Мо-
сквы целый багажник по-
сылок от неравнодушных 
людей. Пакеты и коробки 
с антисептиком, противо-
простудными препарата-
ми, витаминами, тёплыми 
вещами. И большие пач-
ки подгузников. Узнав об 
этом, в Луганской епархии 
сразу направили нас к ма-
тушке Николае.  

— Там больше 100 ле-
жачих. Только подгузни-
ков расходуется 100 штук в 
день, — говорит Констан-
тин, сотрудник гуманитар-
ного отдела епархии.

Перед выездом он успева-
ет кратко рассказать про ос-
новательницу богадельни:

— Знаете, что у неё 12 де-
тей? А теперь ещё 130 ста-
риков.

Оказывается, история 
богадельни началась около 
15 лет назад с православно-
го детского приюта во имя 

святителя Иоанна Шанхай-
ского при монастыре в Лу-
ганской области. 30-летняя 
матушка собирала отказ-
ников — малышей с ДЦП 
и тяжёлыми ментальными 
нарушениями, от которых 
отказались родители, усы-
новляла их или оформля-
ла над ними опекунство. 
И начинала лечить, раз-
вивать, обучать. А вскоре 
появились и взрослые на-
сельники. 

На литургию 
приходят те, 
кто может 
передвигаться

Матушку не удалось за-
стать. Прямо перед нашим 
приездом она слегла с ОРЗ.

— Держалась до последне-
го и вот всё-таки заболела, 

— говорит встретившая нас 
Наталья, помощница ма-
тушки. — Я вам всё покажу.

Под кельи приспособле-
ны все постройки на участ-
ке, так как жилой дом дав-
но не вмещает всех насель-
ников. Звучит странно, что 
люди живут в бывших го-
лубятне и курятнике. На 
самом деле это небольшие 
чистенькие домики, хоро-
шо утеплённые.

Захожу в один из них. 
Стены из крупных блоков, 

огромные окна. Внутри 
очень тепло: греет тёплый 
пол и мощный настенный 
обогреватель. Кровати сто-
ят плотно, но возле каждой 
— тумбочка с цветами. 

Показали мне и домовый 
храм, маленький и уютный, 
со стасидиями (специаль-
ными сиденьями вдоль 
стен). Литургии служат по 
четвергам и субботам. На 
них приходят те, кто мо-
жет передвигаться. Осталь-
ных, по их желанию, свя-
щенник навещает и при-
чащает в кельях.

«Матушка меня 
спасла»

Эти слова говорят поч-
ти все, с кем я успела побе-
седовать. Для каждого на-
сельника матушка Николая 
— свет в окошке. Она заби-
рает в богадельню тех, кто 
больше не надеется на по-
мощь людей. Бабушки, ко-
торые могут говорить, на-
перебой спешат мне расска-
зать, как матушка Николая 
нашла их, лежачих, никому 

не нужных, и забрала к себе. 
Здесь они могут достойно 
прожить остаток жизни.

— Матушка Николая 
меня забрала из больни-
цы, откуда мне некуда было 
идти, — говорит Любовь 
Александровна. 

Её ноги ниже колен атро-
фированы, она передвига-
ется только с ходунками, 
но старается помогать ле-
жачим насельницам: раз-
носит тарелки с едой, по-
даёт воду.

А слепую 80-летнюю ба-
бушку Любу после ампута-
ции ноги некому было опе-
кать дома.

— Я попала в богадель-
ню вместе с Любовью Алек-
сандровной, с которой вме-
сте лежали в больнице. Она 
меня с собой забрала. Уха-
живает за мной, кормит, 
моет, хотя сама почти без 
ног. Благодаря ей и матуш-
ке живу, — рассказывает ба-
бушка Люба.

У многих 
насельников 
нет документов

А сама богадельня жи-
вёт за счёт пожертвова-
ний неравнодушных лю-
дей. Поддерживает её Лу-
ганская епархия. Но почти 
весь груз ежедневных забот 
несёт матушка Николая. На 
её попечении, кроме 100 ба-
бушек, ещё 30 маломобиль-
ных мужчин — они живут 
в отдельном помещении.

— Меня матушка нашла 
на вокзале, там меня на ла-
вочке «забыли» родственни-
ки, — рассказывает Валерий. 

После инсульта  у него 
парализованы левая рука и 
нога. Да и жизнь тоже была 
непростой — он несколько 
лет провёл в заключении.

— Можете попросить Па-
сечника (глава ЛНР. — Ред.), 
чтобы он помог нам с до-
кументами? — неожидан-
но спрашивает он меня. — 
Не может же матушка одна 
со всем справиться!

Оказывается, у многих 

насельников нет докумен-
тов, из-за чего они не полу-
чают пенсии и другие вы-
платы. У одних все бумаги 
уничтожены вместе с до-
мом, у других утеряны.

— Успеваю только накор-
мить и обеспечить чистоту 
и тепло. Больше не успеваю, 
— говорит матушка.

Помочь с оформлением 
документов, сбором спра-
вок могли бы волонтёры. 
Также нужны онлайн-кон-
сультации юристов по этим 
вопросам.

Небесный 
покровитель 
из Донбасса

Святитель Иоанн Шанхай-
ский и Сан-Францисский, 
имя которого носит бога-
дельня, имеет прямое отно-
шение к Донбассу. Он родил-
ся в Изюмском уезде Харь-
ковской губернии. 

Семья уездного предводи-
теля дворянства была глубо-
ко верующей и много лет по-
могала Святогорскому мо-
настырю (сейчас Успенская 
Святогорская лавра отно-
сится к территории ДНР, но 
пока не освобождена). Буду-
щему святителю пришлось 
покинуть Россию в 1920 году. 
Он жил в Сербии, в Китае, 
во Франции, а с 1962 года 
— в США. Епископ Иоанн 
прославился своей благотво-
рительностью. Он создавал 
приюты, посещал психиа-
трические больницы и тюрь-
мы, строил храмы. Ходил 
даже зимой легко одетый, в 
сандалиях на босу ногу, так 
как все свои вещи жертво-
вал неимущим. 

Татьяна ЩЕРБАКОВА 
Фото автора

У богадельни есть свой 
YouTube-канал: 
youtube.com/@bogadelnya. 
Все контакты для желающих 
помочь — в телеграм-канале 
гуманитарного отдела 
Луганской епархии: t.me/
helplugansk, телефон горячей 
линии: 8-959-284-0387, 
мессенджер: 8-959-114-3202

Монахиня Николая 
и 130 её подопечных

Наш репортаж из Луганской 
Народной Республики, 
где действует богадельня 
святителя Иоанна Шанхайского

Любовь Александровну (справа) матушка забрала из больницы, 
откуда той некуда было возвращаться

Наталья — добровольная помощница матушки Николаи — 
живёт по соседству и бывает в богадельне почти каждый день

Богадельня располагается на окраине г. Алчевска (ЛНР)

В феврале храм в прифронтовом посёл-
ке ЛНР получил необычный подарок от мо-
сквичей. Прихожане столичного храма Вла-
димирской иконы Божией Матери в Куркине 
приобрели венцы и отправили их в Луганск.

— Наконец-то в храме будут свои венцы, — 
с радостью сказали нам волонтёры.

В прифронтовом храме, которому регуляр-
но помогают москвичи, недавно состоялись 
первые с 2014 года венчания. Обряд совер-
шили над бойцами, к которым для этого при-
ехали их жёны. Узнав об этом, прихожане мо-

сковского храма и решили сделать такой по-
дарок — новые красивые венцы. 
Контакты для желающих передать 
помощь прифронтовому храму (продукты, 
обогревательные приборы, подгузники и др.): 
Новогорская ул., 37, стр. 1, 
тел. (495) 572-3431. Cайт: hram-kurkino.ru
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Прифронтовому храму 
подарили венцы

Православная 
богадельня 
в Алчевске 
ждёт нашей 
помощи
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Необычное богослу-
жение состоялось 
в живописных ме-
стах на террито-

рии музея-заповедника 
«Херсонес Таврический». 
Под открытым небом пря-
мо на руинах древней ви-
зантийской базилики Бо-
жественную литургию по 
благословению Патриар-
ха Кирилла возглавил вла-
дыка Тихон в сослужении 
крымских архиереев и ду-
ховенства. Это стало нача-
лом возрождения монаше-
ской жизни в здешней оби-
тели, разрушенной 100 лет 
назад. 

— Сама мысль о том, 
что в этом чрезвычайно 
важном для России месте 
надо возродить монастырь 
и создать просветитель-
ский, научный и сакраль-
ный центр, принадлежит 
не мне, — сказал влады-
ка Тихон. — Эту идею, а 
вместе с тем и задачу по-

ставил Владимир Влади-
мирович Путин. И благо-
словил Святейший Патри-
арх Кирилл. Патриарше-
му совету по культуре, как 
и многим государствен-
ным учреждениям, было 
поручено этим занимать-
ся. Вот мы и занимаемся 
с радостью и благодарно-
стью. Такое же раз в жизни 
бывает! Именно здесь на-
чалось наше православие. 
Монастырь был построен 
на месте крещения свято-
го князя Владимира и его 

дружины. И, по сути, это — 
крещальная купель каждо-
го из нас. 100 лет назад мо-
настырь разорили, осквер-
нили. И вот сегодня мы 
впервые совершаем бого-
служение — пусть не в са-
мом храме, который ещё 
реставрируется, а в древней 
базилике раннего Средне-
вековья. И это знаменует 
возрождение Свято-Вла-
димирского монастыря.

Как сообщил после бо-
гослужения митрополит, 
первые десять монахов уже 

приступают к служению в 
монастыре, который воз-
вращается на своё преж-
нее место. Херсонесский 

Свя т о -Вла д и м и рск и й 
мужской монастырь был 
основан в 1850 году. Пер-
вый камень после торже-
ственного молебна зало-
жила им ператорская чета 
– Алекс анд р II и Мария 
Александровна. Обитель 
стала преемницей тех мо-
настырей, которые некогда 
существовали на этом ме-
сте – в Херсонесе-Корсуни. 

В начале XX века мона-
стырь развивался и обу-
страивался, его экономи-
ческие связи выходили да-

леко за пределы Севастопо-
ля и Крыма. Значительная 
часть монахов и послуш-
ников состояла из офице-
ров, интеллигенции, детей 
купцов, священно- и цер-
ковнослужителей. В начале 
1924 года решением Крым-
ского Центрального испол-
нительного комитета мона-
стырь упразднили. А ровно 
через 100 лет было приня-
то историческое решение 
о возрождении духовного 
центра страны и россий-
ского православия.

Первые 
десять 
монахов уже 
приступают 
к служению 
в обители
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Богослужение возглавил митрополит Тихон
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Служба совершалась прямо на руинах древней базилики 

Героический отец Роман из села Творогово
Когда фронтовой свя-

щенник Роман Хамадиев 
вернулся после отпуска в 
свою воинскую часть, его 
ждала государственная на-
града, которую ему тут же 
вручило военное началь-
ство. Это медаль «За спа-
сение погибавших». 

Священник получил её 
за героический поступок 
под Авдеевкой. Он спас 
своего товарища Георгия 
во время артиллерийско-
го обстрела. В бою Георгий 
получил тяжёлое ранение 
и истекал кровью. Отец Ро-
ман оказал ему первую по-
мощь и потащил на себе 
сквозь непрестанный 
миномётный огонь. Весь 
трёхкилометровый путь 
над ними кружил враже-
ский беспилотник, а огонь 

не стихал. Единственной 
защитой, по словам свя-
щенника, была молитва. 
И она помогла. Георгий 
выжил.

Об этой истории рас-
сказала районная газе-
та «Емель яновские веси». 
В Емельяновском райо-
не Красноярского края 
расположено родное село 
отца Романа – Творогово. 
В здешнем храме он слу-
жил настоятелем до того 
момента, как попросил-
ся на новое служение – 
фронтовым священни-
ком. А кроме того, по со-
вместительству – сани-
таром.

Оба послушания отец 
Роман исполняет успеш-
но. А в Творогове его всег-
да ждёт большая, дружная 
семья: матушка Анна и пя-
теро детей. Они молятся 
друг о друге, молитва по-
могает им пережить вре-
менную разлуку.

Захар Прилепин по ночам стал читать Библию
После покушения и тя-

жёлого ранения известный 
писатель Захар Прилепин 
возвращается в строй. Пока 
только в гражданской жиз-
ни, но уже собирается и в 
зону военной операции к 
своим боевым товарищам.

На страницах «Комсомоль-
ской правды» он рассказал о 
том, что изменилось в нём в 
последнее время.

— Исчезли суетливость, 
желание что-то успеть, — 
сказал писатель. — Я вдруг 
понял, что не надо спе-
шить. Я всегда очень то-
ропился: туда приехать, с 
этим познакомиться, здесь 
записаться, там сняться. А 
теперь понял, что можно 
проснуться и четыре часа 
читать Ветхий Завет. Я слы-
шу без конца: ой, мне не-

когда читать Библию. Чего 
тебе некогда? Обернись на 
себя и подумай: чего ты та-
кое делаешь, что тебе неког-
да? Я работаю на пяти ра-
ботах, у меня два военных 
подразделения. И ничего 

— всё работает, ничего не 
обрушилось вокруг меня.

По его словам, вера ни-
чему хорошему не помеша-
ет, а может только помочь.  

— Я чувствовал молитвы 
тех, кто хорошо ко мне от-
носится. Присылали фото-
графии храмов. Оказывает-
ся, и это действует.

Прилепин высказался и 
о том, почему преследуют 
настоящую православную 
веру на Украине: 

— Всё, что является Росси-
ей, а православие — одна из 
становых её вещей, будет вы-
зывать отторжение у украин-
ского проекта. Сколько бы в 
Киеве ни говорили, что Древ-
няя Русь, князь Владимир, 
Ярослав принадлежат им, 
они понимают: им не спра-
виться с таким наследством.
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Писатель Захар Прилепин 
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Священник Роман Хамадиев 
по совместительству санитар

В Крыму через 100 лет 
возрождают монастырь
На месте крещения князя Владимира в Херсонесе митрополит 
Симферопольский и Крымский Тихон отслужил первую литургию
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Один из самых из-
вестных деятелей 
Русской Право-
славной Церкви За-

границей митрополит Бер-
линский и Германский Марк 
(Арндт) недавно посетил 
Русскую духовную миссию в 
Иерусалиме. На сайте Пра-
вославие.Ru он поделился 
своими впечатлениями.

Владыка Марк приехал 
в Израиль во время боевых 
действий. Как в этих усло-
виях живёт и служит здесь 
Русская духовная миссия?

— Конечно, можно счи-
тать, что война не затраги-
вает нас напрямую, — сказал 
владыка Марк, — посколь-
ку наша миссия находится 
в Иерусалиме и его окрест-
ностях, где, слава Богу, всё 

более или менее тихо. По-
сле праздника Крещения 
Господня мне даже удалось 
проехать по стране, побывать 
в Галилее, и война, по сути, 
никак не давала о себе знать. 
Тем не менее она чувствует-
ся повсюду. Для нас прежде 
всего потому, что паломни-
ков нет в принципе. Из-за 
боевых действий люди про-
сто боятся приезжать сюда. 
Когда мы приехали на Иор-
дан, то могли молиться там 
сколько угодно – никто нас 
не торопил, поскольку вооб-
ще никого вокруг не было. В 
обычное время это было бы 
невозможно. Схожую карти-
ну я наблюдал и в Иерусали-
ме: улицы безлюдны, в мага-
зинах и на рынках пусто. Та-
кого не было даже во время 
пандемии. 

По словам митрополи-
та, вся эта ситуация созда-
ёт немалые проблемы и для 
сотрудников миссии. Вы-
живать в этих обстоятель-
ствах непросто даже эконо-
мически.

– Конечно, у наших мона-
хинь и монахов есть какие-
то сбережения в банке, но 
они подходят к концу, — 
сказал владыка Марк. — Па-
ломники не приезжают, и, 

соответственно, пожертво-
ваний от них нет. Безуслов-
но, РПЦЗ собирает деньги, 
оказывает миссии посиль-
ную помощь, но возможно-
сти русской диаспоры огра-
ничены. 

Митрополит рассказал и о 
своей встрече с Патриархом 
Иерусалимским Феофилом 
III, в ходе которой речь за-
шла и ситуации на Украине. 

— Как члены Русской 
Церкви, — сказал владыка, 
— мы признательны Патри-
арху за его поддержку кано-
нической Украинской Пра-
вославной Церкви, а не той 
«банды», которая создана 
Патриархом Константино-
польским помимо воли лю-
дей и не имеет ничего обще-
го с Православием. Для нас 
эта поддержка очень важна. 

Что происходит 
на Святой Земле 
во время войны

Митрополит 
Марк (Арндт) 
рассказал 
о том, что увидел 
в Иерусалиме 
и Галилее
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Владыка Марк у святой реки Иордан 

В связи с 70-летием со дня рожде-
ния знаменитый тренер по футболу 
Олег Иванович Романцев стал чуть 
более откровенным, чем обычно. 
В интервью «Московскому комсо-
мольцу» он рассказал среди прочего 
и о том, каково приходилось в со-
ветские времена верующим спорт-
сменам. 

Неподалёку от спортивной базы был 
старинный действующий храм, но, по 
словам Романцева, даже посмотреть в 
его сторону опасались. Сам же он с дет-
ства носил крестик от бабушки, тща-
тельно скрывал от всех, но не всегда 
получалось.

— Когда тренировал «Красную 
Пресню», — рассказывает Олег Ива-
нович, — меня вызвали к первому се-
кретарю Краснопресненского рай-
кома партии Фёдору Фёдоровичу 
Козыреву-Далю. После тренировки 
мчусь в райком, времени впритык 
— перепрыгиваю через ступеньки, 
влетаю к первому секретарю. И не 
заметил, что рубашка расстегну-
лась, нательный крестик, бабуш-
кин, вывалился. Фёдор Фёдорович 
ко мне наклонился, тихонько гово-
рит: «Аккуратней, мы с вами в рай-
коме партии!» — и заботливо кре-
стик обратно заправил».
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Олег Романцев

Олег Романцев ходил в райком с крестиком на груди

Паломников 
сейчас нет 
в принципе, 
они просто 
боятся сюда 
приезжать

Недавно исполнилось 100 
лет со дня смерти Владимира 
Ильича Ленина. И в связи с 
этим появилось немало пу-
бликаций, в том числе и из 
газет того времени. Так, при-
водятся материалы из «Ве-
черней Москвы» за 25 янва-
ря 1924 года, в которых есть 
ответы Патриарха Тихона на 
вопрос «множества приходов 
и мирян»: могут ли они слу-
жить панихиду по Ленину. 
Вот какое любопытное суж-
дение Патриарха опублико-
вано по этому поводу в «Ве-
черней Москве»: 

«По канонам Православ-
ной церкви возбраняется слу-
жить панихиду и поминать в 
церковном служении умер-
шего, который был при жизни 
отлучён от церкви. Так было 
со Львом Толстым. Но Вла-
димир Ильич Ленин не отлу-
чён от православной церкви 
высшей церковной властью, 
и потому всякий верующий 
имеет право и возможность 
поминать его. Идейно мы с 
Владимиром Ильичом Лени-
ным, конечно, расходились, 
но я имею сведения о нём как 
о человеке добрейшей и по-

истине христианской души».
А вот об участии Церкви в 

похоронах Ленина на стра-
ницах газеты помещено та-
кое разъяснение Патриарха:

«Я считал бы оскорблени-
ем памяти Владимира Ильи-
ча и неуважением к его близ-
ким и семье, если бы мы, 
православное духовенство, 
принимали участие в похо-
ронной процессии: ведь Вла-
димир Ильич Ленин никогда 
не выражал желания, чтобы 
православное духовенство 
провожало его тело».
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Патриарх Тихон

Патриарх Тихон считал, 
что верующие могут 
поминать Ленина

Как представляет себе рай 
Евгений Водолазкин

В большом интервью на 
страницах «Литературной га-
зеты» известному писателю 
Евгению Водолазкину напом-
нили историю о том, что даже 
чтение его романа «Лавр» кого-
то исцелило от болезни. Так 
сильна оказалась сила худо-
жественного образа христиан-
ского подвижника и целителя, 
созданного автором. 

Писатель подтвердил эту 
историю:

— Одна почтенная дама 
сказала, что, прочитав «Лав-
ра», она избавилась от дис-
графии, которая её постигла 
за пять лет до этого. И я от-
ношусь к таким вещам серь-
ёзно, хотя редко об этом го-
ворю. Это всё вещи, которые 
Богом устроены, и моя роль 
здесь минимальна. Помощь 
приходит людям по-разному: 
иногда её носителем явля-
ется птица, зверь, камень, 
человек… В данном случае 
книга. Никто не знает этой 
небесной механики.

Интервьюер напомнила, 
что в «Лавре» написано: 
«Рай — это отсутствие вре-
мени». И продолжила: «Каж-
дый человек хочет попасть 
в рай, в Царствие Небесное. 
Но ведь ваш главный герой 
— это именно время. О чём 

вы будете писать в раю, если 
там не будет сюжета?»

— Наверное, там слишком 
хорошо, чтобы писать, — ска-
зал Евгений Водолазкин. — В 
раю очень много других за-
нятий, но главное, что туда 
ещё надо попасть. Я думаю, 
что там не пишут, другие от-
ношения. Там, мне кажется, 
просто любят друг друга… У 
всякой любви есть идеаль-
ное начало, даже у самой 
плотской любви всё равно 
есть какая-то другая линия 
— верхняя, которая земли не 
касается. И вот эта верхняя 
линия укрепляется с течени-
ем жизни. И я верю в то, что 
люди, которые друг друга лю-
бят, встретятся за гробом. Я 
в это твёрдо верю.
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Евгений Водолазкин считает, 
что в раю слишком хорошо, 

чтобы там писать
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Депутат Государст-
венной думы, ав-
тор и телеведущая 
программы «Куклы 

наследника Тутти» на Пер-
вом канале Мария Валерь-
евна Бутина в эксклюзив-
ном интервью рассказала 
нам о своём новом проекте 
— цикле телепередач «Гло-
бус православия» на кана-
ле «Спас».

Как она пришла к этой 
идее? Что значит сейчас 
наша вера для людей во 
всём мире? Об этом наша 
беседа с Марией Бутиной.

 

Самый 
православный 
глобус

— Мария Валерьевна, 
правда ли, что рожде-
ние нового телепроекта 
связано для вас с насто-
ятелем русского храма в 
Вашингтоне, протоиереем 
Виктором Потаповым, 
который поддерживал 
вас по время тюремного 
заключения в США? 

— Да, православный ба-
тюшка отец Виктор По-
тапов очень сильно под-
держивал меня в заключе-
нии. Именно он обратил 
моё внимание на то, что 
православные приходы и 
общины существуют в раз-
ных странах мира. Это и на-
вело меня на мысль создать 
передачу о православии за 
рубежом. Такую передачу, 
которая бы, с одной сторо-
ны, православных поддер-
живала, а с другой — пока-
зывала, что никакой изо-
ляции России нет, а пра-
вославие — это истинная 
вера, к которой люди при-
ходят в разных странах. Вот 
с такой идеей я и пришла 
к генеральному директо-
ру православного телека-
нала «Спас» Борису Кор-
чевникову.

— Со священнослужи-
телями каких стран уже 
удалось пообщаться?

— География цикла — 
Белоруссия, Азербайджан, 
Япония, Швеция, Кипр, 
Индия, Бразилия. Из этих 
стран к нам приезжали на-
стоятели и рассказывали, 
как там организована жизнь 
православных приходов, су-
ществует ли связь с Росси-
ей, как отмечаются празд-
ники, есть ли, например, 
там венчание, какова вооб-
ще история православия в 
этой стране. В следующем 
сезоне географию плани-
руем расширить. 

Каждая передача состоит 
из блоков интервью, осо-
бенно интересных историй. 
Своеобразная изюминка — 
беседы с прихожанами, ко-

торые делятся своими взгля-
дами на церковную жизнь. 
У нас уже появилась сво-
его рода традиция: когда 
священники привозят нам 
либо репродукции икон, 
либо сами иконы из своих 
храмов и рассказывают, по-
чему этот образ так для них 
важен. Интересно, что один 
из батюшек попросил меня 
передать в какой-нибудь 
местный приход две иконы 
с Кипра. Так вот, одну икону 
Святого Лазаря я уже отвез-
ла в Уржум Кировской обла-
сти. И оказалось, что имен-
но эту икону там очень хо-
тели приобрести для ново-
го храма. Разве это не чудо?!

— Какие встречи осо-
бенно запомнились?

— Прежде всего — встре-
ча с архиепископом Алан-
ским Герасимом, который 
рассказал о Православной 
Церкви в Японии, о святом 
Николае Японском. Там со-
всем небольшой православ-
ный приход, а некоторые 
японцы почему-то счита-
ют, что православие при-
шло к ним из Америки. Рас-
скажем, как было на самом 
деле. 

А вот отца Дмитрия Ку-
лакова, настоятеля прихо-
да святого апостола Фомы в 
Нью-Дели, мы застали в аэ-
ропорту, он из родной Сама-
ры летел стыковочным рей-
сом в Нью-Дели. Оказывает-
ся, в Индии миссионерская 
деятельность строго ограни-

чена. Единственный право-
славный храм есть только 
при российском посольстве. 
Местные могут пройти туда 
по паспорту. Интересно, что 
где-то богослужения идут 
исключительно на русском, 
где-то добавляют местный 
язык. Мы, православные, 
считаем, что человек дол-
жен понимать проповедь, 
в отличие от тех же католи-
ков, которые очень долго 
делали это только на латы-
ни. Кстати, многие наши ба-
тюшки говорят на иностран-
ных языках, что, конечно, 
облегчает общение.

— Вам самой где хоте-
лось бы побывать?

— Мне очень хочется по-
ехать на Соловки. Ведь это 
и крепость, и храм, и когда-
то тюрьма — удивительное 
сплетение. Даст Бог, полу-
чится такая поездка. В свя-
зи с передачей «Глобус пра-
вославия», конечно, откры-

вается столько мест, в том 
числе в России, которые хо-
телось бы увидеть! Вот не-
давно узнала: у нас, оказы-
вается, единственная в Рос-
сии японка-иконописец ра-
ботает в Абхазии. Интересно 
было бы познакомиться с 
ней.

Революция, 
о которой долго 
мечтали

— То, что сегодня 
происходит в обществе, 
некоторые называют 
революцией, одновре-
менно и неожиданной, и 
долгожданной. Всё более 
ощутимо возвращение к 
православным ценностям. 
Вы находитесь в центре 
этих процессов. Как оце-
ниваете происходящее?

— Появилось больше 
«мы», больше общего, чем 
личного, частного. Люди 

стали больше смотреть не 
на внешние бирюльки, а 
внутрь. Мир социальных 
сетей привёл к тому, что 
людям захотелось больше 
живого общения, потому 
что электронные перепи-
ски не несут с собой чело-
веческой энергии. Сейчас я 
вижу огромную потребность 
в душевности, в эмпатии, 
в искренности. Регулярно 
провожу в школах беседы 
о важном и вижу, что дети 
стали серьёзнее, вдумчивее. 
Очень приветствую появле-
ние нового учебника исто-
рии, внимательно его по-
читала. Знаю про критику, 
знаю, что необходима и до-
работка, но мы хотя бы на-
чали с общего знаменате-
ля. Ведь довольно стран-
но ждать единения страны, 
которая учится по разным 
программам, по разным 
учебникам с многоликими 
«истинами».

Россия становится 
Ноевым ковчегом

«Мы, православные, считаем, 
что человек должен понимать 
проповедь, в отличие от тех же 
католиков»
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О жизни православного прихода в Индии Мария Бутина беседовала с представителем нашей Церкви 
в Нью-Дели иереем Дмитрием Кулаковым

Известная телеведущая Мария Бутина 
рассказала о своей новой телепередаче на канале «Спас»
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Если говорить об универ-
ситетском поколении, то 
вижу, что немало его пред-
ставителей пропитались 
ложной западной моралью. 
Мне кажется, их зачастую 
уносит на крыльях каких-
то странных фантазий. Но 
я не считаю, что это поте-
рянное поколение, нужно 
бороться за каждого чело-
века. Разумеется, универ-
сальной «таблетки» нет. Ча-
сто мы, взрослые, забываем, 
как много для ребёнка, под-
ростка значит личный при-
мер. Если вы читаете нота-
цию, а сами делаете иначе — 
ничего не получится. Лич-
ный пример даёт больший 
толчок, чем слова. Вот, на-
пример, у моих родителей 
всегда были хорошие от-
ношения, я вижу их трога-
тельную заботу о бабушке, 
которой в этом году испол-
нится 90 лет, и также отно-
шусь к своим родителям. 

И ещё надо быть вежли-
выми друг к другу. Так, что-
бы это было частью нашей 
культуры. Надо отличать-
ся от упрощённого Запада, 
который упростил уже всё, 
что можно. 

— В связи с известной 
вечеринкой появилась 
шутка, что Ивлеева ста-
ла Сусаниным XXI века: 
она увела из медийного 
пространства персона-
лии, с которыми не могли 
справиться здоровые 
силы. А если серьёзно, 
что послужило толчком к 
таким переменам, к оздо-
ровлению общества?

— Обновление у нас про-
исходит, к сожалению, че-
рез неприятные ситуации, 
но Господь всё управит. 
Так получилось, что я ста-
ла единственным депута-
том, кто не просто выра-
зила возмущение проис-
ходящим, а написала офи-
циальный запрос в МВД, 
Роскомнадзор и Министер-
ство культуры с просьбой 
обратить внимание на эту 
ситуацию, дать правовую 
оценку. Я не могла этого не 
сделать, потому что ко мне 
обратились бойцы СВО, ко-
торых возмутил этот бес-
предел. И очень рада, что 
государство правильно от-
реагировало. Я смотрела ви-
деообращения, которые по-
том записывали те самые 
так называемые звёзды. Не 
нам судить степень чьего-то 
раскаяния. Но перед людь-
ми надо ответить по закону. 
А закон, в том числе о за-
прете ЛГБТ-пропаганды, 
был нарушен. Кто-то возму-
щался, что на этих артистов 
наложили слишком малень-
кий штраф, но я считаю, что 
всё должно быть по зако-

ну, не надо излишних ре-
прессий. Если есть совесть, 
совершите морально пра-
вильный поступок, как, до-
пустим, тот же Киркоров 
сделал, перечислив деньги 
детскому фонду в Белгоро-
де. Как известно, в Библии 
сказано: ты сначала со сво-
им ближним помирись, а 
потом проси прощения у 
Господа Бога.

Нельзя опошлять 
любовь

— Господь завещал 
нам «плодитесь и размно-
жайтесь, и наполняйте 
землю», но, увы, суб-
культура чайлдфри дала 
ростки и в нашей стране. 
Что вы об этом думаете?

— Идеологию чайлдфри, 
отвергающую рождение де-
тей, у нас, слава Богу, осуж-
дают. Значимость семьи 
трудно переоценить. А ре-
бёнок появляется от люб-
ви семейной пары. И тут 
очень важно возвращать та-
кие вечные ценности, как 
верность, доброта.  Сегод-
ня же, мне кажется, само 
понятие любви опошля-
ют. С этим нельзя мирить-
ся. Есть настоящая любовь, 
есть пары, которые друг без 
друга жить не могут. И это 
надо чаще показывать. А в 
первую очередь важен лич-
ный пример.

— Что вы как депутат  
можете сделать?

— У меня будет несколь-
ко интересных направле-
ний с проектом «Единая 
Россия — крепкая семья». 
А в законотворчестве я бы 
сделала акцент на том, что-
бы всё-таки приглашать из-
за рубежа высококвалифи-
цированных специалистов, 
которые хотели бы рабо-
тать и жить в России. Это 
люди, и их немало, кото-
рые, как правило, целыми 
семьями уезжают с Запа-
да. Россия для них — Ноев 
ковчег. Многие тянутся к 
нам, потому что знают, что 
детей у них не заберут, что 
сын — это мальчик, дочка 
— девочка. И наша задача — 
помочь этим людям адапти-
роваться, сделать так, что-
бы они нашли своё место, 
были полезными России. К 
нам продолжают обращать-
ся наши соотечественники, 

принудительно депортиро-
ванные из Прибалтики, и 
мы находим возможности 
им помочь. Многие компа-
нии готовы предоставлять 
им работу, поддержать их, 
в том числе в плане законо-
дательства.

О чём мы 
молимся

— Внимание многих 
привлекла история с 
запрещением в служе-
нии протоиерея Алексия 
Уминского. Что вы об 
этом думаете? 

— У нас есть глава Церк-
ви — Патриарх. Я убеж-
дена, что его решения — 
единственно правильные, 
а вообще единоначалие в 
Церкви должно быть обя-
зательно. Иначе мы лег-
ко потеряем все границы, 
а вместе с этим потеряем 
себя, свою веру. У меня как-
то был диспут с женщиной 
— протестантской пропо-
ведницей в тюрьме. Когда 
я её спросила, как она мо-
жет пропагандировать му-
желожство, если в Библии 
это напрямую запрещено? 
Она мне ответила: «Ну, не 
суди». Но так нельзя. Не 
должно быть искажения 
первоначальных смыслов. 
Нужен ясный, канониче-
ский взгляд по всем вопро-
сам. А уж когда Патриарх 

благословляет наше воин-
ство, тут и сомнений ника-
ких быть не может. И лич-
ных трактовок, отступле-
ний в этом вопросе и тексте 
молитвы тоже. Тем более 
что молитвы о властях и во-
инстве издавна возносятся 
у нас на каждой литургии. 
Это общепринятый, кано-
нический порядок.

— Каких перемен в 
жизни общества ждёте, о 
чём молитесь?

— Победы ждём. Я перед 
Новым годом в соцсети раз-
мещала пост и спрашивала: 
кто что хотел бы в новом 
году? Так вот, очень приме-
чательно, что каких-то лич-
ных, частных пожеланий в 
этот раз почти не было — 
все хотят победы, мирного 
неба над головой. Я почув-
ствовала, как наша страна 
едина в своих стремлениях.

Беседовала
 Ирина КОЛПАКОВА

«Единоначалие в Церкви 
должно быть обязательно, 
иначе мы легко потеряем 
все границы, а вместе с этим 
и свою веру»

Приходите помогать 
шить носилки

В феврале волонтёры груп-
пы «Единство» при храме Свя-
того Александра Невского в 
Лианозове (Москва, СВАО) от-
правили гуманитарные грузы в 
несколько воинских частей. За 
ними приезжали бойцы. Одно-
му из них — командиру взвода 
противотанкового подразделе-
ния, передали тактические но-
силки, сухофрукты и конфеты, 
лекарства, а также генератор.

Новых помощников всегда 
ждут в швейной мастерской 
при храме: Абрамцевская ул., 
вл. 35, и в цехе по сборке сух-
пайков: Новгородская ул., 1. 
Тел. для связи: 8-916-342-
6184, 8-925-511-9036.

Нужна помощь 
с закупкой ткани

Прихожане храма Свя-
того великомученика Геор-
гия Победоносца в Куркине 
(Москва, СЗАО) организова-
ли два волонтёрских центра 
помощи фронту. Они соби-
рают тактические носилки, 
шьют волокуши и маскировку 
для бойцов. Волонтёры поч-
ти каждую неделю на добро-
вольные пожертвования за-

купают ткань, липучки, резин-
ки и другие комплектующие.

Принять участие в закуп-
ке материала или в качестве 
помощников может каждый. 
Все контакты на канале t.me/
pochivnosilok. Адреса волон-
тёрских центров: Новокуркин-
ское ш., 33, и Воротынская ул., 
вл. 14.

Продолжается 
сбор лекарств

Елоховский кафедральный 
собор (Москва, ЦАО) ежеднев-
но ведёт сбор гуманитарной 
помощи для бойцов. Прини-
мают зимнюю форму, термо-
бельё, тёплые стельки, сушил-
ки для обуви, газовые баллон-
чики для плиток. 

В такую погоду крайне не-
обходимы противопростуд-
ные средства, так как бойцы 
находятся в сырых блинда-
жах и окопах. Гуманитарную 
помощь в зону СВО отвозит 
клирик храма иерей Виктор 
Ленок. Священник служит мо-
лебны, исповедует и прича-
щает воинов. Подробностями 
о поездках на фронт о.Виктор 
делится в своём телеграм-ка-
нале t.me/priest_v.

Приносить помощь мож-
но с 8.00 до 19.00 в припис-
ной храм Св. Никиты Му-
ченика недалеко от Ело-
ховского собора: Старая 
Басманная ул., 16, служба 
«Благо Твори».

Подготовила 
Татьяна ЩЕРБАКОВА
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 Координатор волонтёров группы «Единство» Вера Мавряшина 
передаёт гуманитарную помощь бойцу
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Помощь фронту
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? Меня крестили взрос-
лым, в честь архистра-
тига Михаила. Значит 

ли это, что архистратиг — мой 
небесный покровитель и од-
новременно мой ангел-храни-
тель? Или ангел-хранитель — 
отдельно, он как бы персо-
нальный ангел, для одного 
меня, а архистратиг — общий 
для всех верующих?

Михаил Шабанов

Отвечает настоятель 
храма Преподобного 
Сергия Радонеж-
ского в Голья-
нове священник 
Пётр Иванов:

— Сначала 
следует отме-
тить интересный 
факт: крестить че-
ловека в честь какого-
то православного святого — 
это чисто русская традиция. 
У меня, например, небес-
ный покровитель апостол 
Пётр, но мог бы быть и дру-
гой Пётр: святых Петров до-
вольно много. Человек празд-
нует день памяти своего свя-

того как свои именины или 
как день ангела. Он особен-
но молится этому святому, 
имеет дома его икону.

А вот православные сербы 
могут дать человеку имя, во-
обще никак не связанное с 
Церковью. Например, Дра-
ган — это в переводе просто 
«Дорогой». Но при этом у них 
есть святой или святая — по-
кровитель семьи, и все члены 
этой семьи празднуют день 
его памяти.

С некоторыми име-
нами людей в нашей 

Церкви бывают труд-
ности. С каким име-
нем крестить, ска-
жем, Вилена или 
Альбину? Тогда свя-

щеннику приходится 
помогать. Он подбира-

ет святого, имя которого со-
звучно имени человека. Быва-
ет, что сам крещаемый выби-
рает себе святого покровителя. 
Помню, крестил однажды че-
ловека с именем Марат. Спро-
сил у него, какого святого он 
хотел бы выбрать. Он ответил, 
что ему нравится князь Вла-

димир. На том и порешили.
Однако есть у каждого пра-

вославного человека ещё и 
персональный защитник. Во 
время крещения в одной из 
молитв священник просит 

Бога даровать крещаемому 
ангела-хранителя. Таким об-
разом человек получает не 
одного, а сразу двух помощ-
ников: святого покровите-
ля — для вас это архистра-
тиг Михаил, — а также лич-
ного ангела-хранителя. Как 
имя этого ангела, мы не зна-
ем. Но имя у него, конечно, 
есть, и его знает Бог. Может 
быть, в конце времён, когда 
мы предстанем перед судом 
Божиим, имена ангельские 
нам откроются.

В чём разница между 
небесным покровителем 
и ангелом-хранителем

Ю
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й 
М
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Икона «Ангел-хранитель хранит спящего человека». Россия, начало XIX века

Отвечает настоятель 
московского хра-
ма Святого благо-
верного князя Ан-
дрея Боголюбского 
на Волжском иерей 
Кирилл Краев:

— Очень хорошо, что 
вы присутствуете на литур-
гии от начала и до конца. И дей-
ствительно, с первых веков хри-
стианства за богослужением по-
ются молитвы «Символ веры» и 
«Отче наш». Символ веры — это 
краткое изложение основ пра-
вославия, а молитва «Отче наш» 

известна также как 
молитва Господня. 
Найти их можно 
в любом молит-
вослове в разде-
ле «Утренние мо-
литвы». Литургия 

— это вершина пра-
вославного богослуже-

ния. Изучая её, ещё раз пости-
гаешь Божие величие и красоту 
Церкви. А бывать на воскрес-
ной литургии важно не реже 
одного раза в три недели, а в 
идеале — каждую неделю по 
воскресным дням.

Какие молитвы нужно знать наизусть

В Таинстве 
крещения 
человек 
получает сразу 
двух небесных 
помощников

Единственное, что требуется 
сейчас от каждого из нас, — 
это в мире тьмы нести лучик 
света. Зажги свою маленькую 
свечу во тьме Вселенной, и она 

станет чуть менее тёмной.

Архимандрит Иоанн 
(Крестьянкин)

К Р А Т К О
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? Я не очень часто бы-
ваю на богослужениях, 
но стараюсь приходить 

к началу и остаюсь до завер-
шения службы. Основное вре-
мя прихожане молятся молча, 
но есть моменты, когда все 
начинают произносить текст 
или петь хором. Мне бы тоже 
хотелось участвовать в этом, 
но не знаю слов. Подскажите, 
пожалуйста, какие тексты нуж-
но обязательно знать наи-
зусть, чтобы полноценно уча-
ствовать в церковной службе?

Юрий

ОТ РЕДАКЦИИ 
Можно добавить, что в раз-

ных приходах есть разные тра-
диции совместного исполнения 
песнопений. Например, в суббо-
ту вечером, накануне воскресе-
нья, которое считается в Церк-
ви малой Пасхой, после чтения 
Евангелия всегда поют «Воскре-
сение Христово видевше…», и в 
этом нередко участвуют все при-
хожане. Иногда все подпевают 
и тогда, когда хор поёт песнь 
Пресвятой Богородицы «Вели-
чит душа Моя Господа…». 

  Прочитать все тексты 
названных молитв можно 
здесь: pravoslavie.ru/put/
shagi/pervieshagi13.htm
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Теперь читатели смогут 
знакомиться с нашими ма-
териалами до их публика-
ции в газете: здесь мы бу-
дем размещать самые све-
жие тексты.

Вы увидите интервью с 
наиболее яркими священ-
никами, с православными 
звёздами кино и сцены, с 
известными писателями, 
поэтами и телеведущими. 

Мы ежедневно публикуем 
краткие рассказы о право-
славных святых и церков-
ных праздниках, о помощи 
прихожан нашим бойцам и 
жителям прифронтовых рай-
онов, о чудесах, которые по-
рой происходят по молит-
вам верующих.

Опытные пастыри отве-
чают на вопросы наших чи-
тателей. Как правильно мо-
литься? Что нужно сделать, 
чтобы услышать Бога? Что 
главное в период поста? Что 
означают библейские прит-
чи? Как понять трудные ме-
ста в Священном Писании?

Здесь же можно будет 
прочитать наиболее инте-
ресные тексты из архива 
редакции. За 14 лет у «Кре-
стовского моста» накопи-
лось много материалов, ко-
торые ничуть не устарели. 
Мы будем размещать их в 
нашем Телеграме. 

Давайте общаться! Пиши-
те, задавайте вопросы, остав-
ляйте свои комментарии. 

Чтобы подписаться на 
наш канал, нужно нажать 
в правом верхнем углу на 
схематичное изображение 
лупы, после чего наверху 
слева появится окно «По-
иск». Наберите в этом окне: 
«Крестовский мост», и вы 
увидите ленту нашего Те-
леграма. Под ней в самом 
низу будет предложение: 
«Подписаться». Следует 
нажать на это слово — и 
вы подписались на наш 
канал. 

  Ждём вас 
в Интернете по адресу: 
t.me/krestovsky_most

ДАВАЙТЕ 
ОБЩАТЬСЯ! 
«Крестовский мост» 
открыл телеграм-канал 
t.me/krestovsky_most
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Архимандрит Дамаскин 
(Орловский) — человек, 
благодаря которому мы 
узнали около тысячи 

имён новомучеников, пострадав-
ших за веру в ХХ веке. Он с юно-
сти записывал свидетельства оче-
видцев, позже работал в архивах. 
Его огромный труд лёг в основу 
канонизации в 2000 году на Юби-
лейном Архиерейском Соборе це-
лого сонма новомучеников. Вот 
что он рассказал нам об удиви-
тельных случаях из своей жизни.

От устных рассказов 
к документам

Я начал заниматься новомуче-
никами, ещё учась в Литератур-
ном институте, в конце 1970-х го-
дов. Мне была интересна история 
нашей страны ХХ века. Я пони-
мал, что официальная версия тех 
событий далека от реальности, и 
много расспрашивал людей стар-
шего поколения — свидетелей той 
эпохи. Большинство из них сами 
были глубоко верующими и, рас-
сказывая о христианах, постра-
давших за веру, хорошо понима-
ли суть того, о чём говорят. Эти 
рассказы я тщательно записывал. 
Они были для меня бесценным 
церковным Преданием, которое 
следовало обязательно сохранить.

В 1990 году после принятия за-
кона о реабилитации жертв поли-
тических репрессий государство 
открыло архивы, и я стал ходить 
туда, как на работу. Изучал судеб-
но-следственные дела новомуче-
ников, читал их письма, перепи-
сывал всё, что касалось их судеб.

И так многие годы почти еже-
дневно работал в архивах. Любо-
пытно, что без всяких технических 
средств: брал с собой только ша-
риковую ручку и бумагу. 

«Я чувствовал 
Божию поддержку»

Когда попадаешь в архив, важно 
понимать, что именно вам нужно. 
Без этого легко потонуть в море 
информации. Для меня цель была 

очевидна: я собирал материалы 
для будущей канонизации. Я знал, 
что искать, какие именно дела мне 
нужны, потому что уже имел пред-
ставление о той эпохе. Вскоре я по-
нял, как устроен архив и где хра-
нятся те или иные судебно-след-
ственные дела.

За 10 лет работы я изучил около 
100 тысяч дел. Где-то фигурировал 
один человек, где-то в групповом 
деле — много людей. Некоторые 
дела приходилось изучать мно-
гократно, разбираться в деталях.

Я вполне осознаю, что Господь 
мог призвать на этот труд любого 
другого человека. Но вот получи-
лось, что другого тогда не нашлось, 
и Господь выбрал того, кто оказал-
ся «под рукой», для сохранения 
очень важной и дорогой памяти 
о тех, кто был Ему верен. Все эти 
годы я чувствовал Божию помощь 
и поддержку.

Чудесная встреча 
в монастыре

Я часто ходил тогда в Донской 
монастырь, где был погребён Па-
триарх Тихон. Посещал его мо-
гилу в день его памяти — 7 апре-
ля, на Благовещение. Ещё далеко 
было до времени его прославления. 
Помню, в то время я хотел узнать, 
как люди в 1930-х годах помогали 
арестованному духовенству выжи-
вать в суровых условиях.

Однажды, когда я выходил из 
монастыря после службы, меня 
окликнула женщина и, подой-
дя ко мне, без всякого предисло-
вия стала рассказывать, как она со 
своими подругами помогала аре-
стованным священникам и епи-

скопам. Это была духовная дочь 
архиепископа Калужского Авгу-
стина (Беляева), расстрелянного 
в 1937 году и ныне причисленно-
го к лику святых.

Её звали Анна Семёновна Те-
плякова. Она хорошо помнила то 
время. Позже мы с ней ещё не раз 
встречались, и я смог более по-
дробно её обо всём расспросить.

Скажете: чудесное совпаде-
ние? Но для меня такая встреча 
не была удивительной. Если ты с 
верой задаёшь какой-то вопрос, 
то обязательно получишь ответ. 
И вот такими простыми и пря-
мыми способами я получал от-
веты. Подобная встреча была не 
единственной.

Как нашли могилу 
исповедника

В мае этого года исполнится 90 
лет со дня кончины священно-
исповедника Виктора (Островидо-
ва), епископа Глазовского, вика-
рия Вятской епархии. С изучением 
его биографии связана интересная 
история. Сначала я собирал устное 
предание о нём, затем изучал его 

судебно-следственные дела. Вы-
яснил, что он был похоронен не в 
Вятке, как некоторые считали, а в 
месте своей последней ссылки — в 
Республике Коми, в сельском по-
селении Нерица. Одна наша по-
мощница вызвалась съездить туда 
и разыскать могилу. А это доволь-
но глухое место.

На «Ракете» по реке Печоре она 
добралась до ближайшего к Не-
рице населённого пункта, вышла 
на берег, не зная, куда направить-
ся дальше. Вместе с ней сошла на 
берег всего одна женщина. Наша 
коллега обратилась к ней с вопро-
сом. И оказалось, что в доме этой 
женщины останавливались те, кто 
приезжал потихоньку помолиться 

на могиле епископа Виктора и по-
чтить его память. Вот так Господь 
указал на того единственного че-
ловека, который привёл нас на ме-
сто захоронения.

Незадолго до канонизации епи-
скопа Виктора я побывал в Вятке. 
Там мы встретились с архиепи-
скопом Вятским Хрисанфом, и он 
благословил исследовать могилу 
священноисповедника, обрести 
его мощи и перенести их в Вятку. 
Святые мощи исповедника были 
обретены в 1997 году. И сегодня 
они находятся в Вятском Спасо-
Преображенском женском мона-
стыре, куда приезжают паломни-
ки со всей России.

Подготовила Елена Алексеева

Если ты с верой 
задаёшь 
какой-то вопрос, 
то обязательно 
получишь ответ

АРХИМАНДРИТ ДАМАСКИН (ОРЛОВСКИЙ): 
Я изучил в архиве 
около 100 тысяч 
следственных дел
Разговор с человеком, открывшим для нас 
святых новомучеников
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Священноисповедник епископ 
Виктор (Островидов) много лет 

находился в тюрьмах и лагерях и умер 
в 1934 году в ссылке

5 ФАКТОВ 
об архимандрите Дамаскине
1 Родился 26 декабря 1949 года в Москве. В семь лет впервые узнал 

об Иисусе Христе от своей мамы.

2 Окончил Литературный институт 
им. А.М.Горького при Союзе писателей СССР.

3 В 1988 году принял постриг с именем, данным в честь 
преподобного Иоанна Дамаскина.

4 Доктор исторических наук, автор десятков книг и множества 
статей, один из авторов «Православной Энциклопедии».

5 В 2022 году стал лауреатом Патриаршей литературной премии 
за вклад в развитие русской литературы.
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Громким событием в 
Москве стал фести-
валь церковного ис-
кусства «Видеть и 

слышать» в конце прошло-
го года. Свежесть образов, 
талант молодых иконопис-
цев привлекли внимание 
многих зрителей. Мы по-
беседовали с Дмитрием 
Трофимовым — генераль-
ным продюсером фестива-
ля, член-корреспондентом 
Российской академии ху-
дожеств, руководителем 
творческой мастерской 
«Царьград». Вот что он 
рассказал.

Зачем в храмах 
нужны образы

В одном из монастырей 
я видел современную ро-
спись «Тайной вечери»: 
Христос, 12 апостолов, и у 
каждого — нимб. Получает-
ся, что и у предателя Иуды. 
Этого обычно не замечают. 
А ведь есть проблема: ху-
дожник, наверняка веру-
ющий, православный, про-
сто не задумывался, рабо-
тал по шаблону. 

Иногда этот же сюжет пи-
шут иначе: с нимбом толь-
ко Христос. Вот это объяс-
нимо, потому что нимб — 
атрибут святости, стяжания 
Святого Духа, а Дух сошёл 
на апостолов позже, в Пя-
тидесятницу. Разве после 
той вечери, когда Иисуса 
арестовали, ученики Го-
спода повели себя как свя-
тые? Так нужны нимбы или 
нет? Это тема для обсуж-
дения.

Другой реальный при-
мер: храмовая роспись 
«Воскресение», на ней Хри-
стос стоит на вратах ада, а 
Адама и Евы… не видно, 
они просто не уместились 
на стене. Конечно, можно 
их домыслить, но ведь сам 
образ показывает именно 
спасение человечества, на-
чиная с Адама. А в усечён-

ном виде этот смысл те-
ряется.

Говорю это не в упрёк ху-
дожникам. Проблема в дру-
гом — в отношении к хра-
мовым образам как к чему-
то утилитарному, что долж-
но просто быть узнаваемым 
и побуждать к молитве. Это 
не так. Иконы — богосло-
вие в красках, часть Свя-
щенного Предания. Об-
разы в храмах — не декор, 
а один из путей постиже-
ния Божественного, пере-
дача Священного Писа-
ния через личный духов-
ный опыт художника, от 
сердца к сердцу.

Что угрожает 
церковному 
искусству

У меня есть знакомый 
бизнесмен, его фирма де-
лает иконостасы. Недав-
но он уволил последнего 
резчика: всех работников 
заменили станки с число-
вым программным управ-
лением. И он доволен, пото-
му что проблемы с людьми 
сами собой исчезли и про-
изводство стало дешевле.

Это же в перспективе мо-
жет ожидать и художников: 
руководителю мастерской 
будет проще напечатать 

иконостас на 3D-принтере. 
Такую продукцию трудно 
будет отличить от руко-
творной: нынешние тех-
нологии позволяют сделать 
такое же золочение, красоч-
ный слой, фактуру. Но что 
получится в итоге? Меха-
ническое воспроизведение, 
полная утрата творческо-
го начала. Посмотрите на 
Италию: там на всю страну 
осталось пять резчиков по 
дереву и каждому уже вось-
мой десяток. Всю резную 
мебель там делают маши-
ны — и это омерзительная 
по качеству резьба.

В России резчиков боль-
ше, но и у нас эта профес-
сия постепенно умирает. 
Уходят люди, которые за-
нимались этим всю жизнь, 
у которых интуиция — на 
уровне пальцев. Со време-
нем всех могут заменить 
станки, нейросети, гото-
вые дешёвые образцы.

Чтобы этому противо-
стоять, надо объяснять лю-
дям ценность подлинно-
го церковного искусства. 
При украшении храма не 
годится принцип: быстрее 
и дешевле. 

Трудно ли 
написать лик

Я — «играющий тренер»: 
много лет руковожу мастер-
ской, при этом сам готовлю 
эскизы, пишу лики. Всегда 

молюсь тому святому, кото-
рого пишу. Самый ответ-
ственный момент — когда 
наносишь кистью первую 
прорись по контуру на сте-
не. Если допустил малей-
шую неточность, всё пой-
дёт не так.

Иногда образ готов, но 
что-то в нём не нравится. 
Даже не объяснить поче-
му, на уровне интуиции. И 
тогда начинаешь менять де-
тали, каждый день перепи-
сываешь, пробуешь: может, 
немного приподнять бро-
ви или чуть опустить угол-
ки рта, ослабить контраст… 

При создании ликов 
возникают и другие слож-
ности. Например, Иоан-
на Златоуста в древности 
изображали лысоватым, а 
с XVIII века — с курчавой 
шевелюрой. Как же быть 
сейчас? Недавно мы об-
суждали это в мастерской 
и решили изобразить нечто 
среднее, чтобы образ был 
узнаваемым. Или импера-
тор Константин Великий: 
есть его древние скульпту-
ры, где он без бороды, а в 
русских храмах его всег-
да писали с густой боро-
дой. Современный худож-
ник каждый раз должен ду-
мать и делать выбор.

У нас есть что 
предъявить миру

Наш проект «Видеть и 
слышать», если его поддер-
жат, может привлечь ико-
нописцев из других стран 
и стать международным 
— достойной альтернати-
вой европейским выстав-
кам типа Венецианской 
биеннале. Очевидно, что 
Запад сегодня в глубоком 
кризисе: то, что называ-
ют там актуальным искус-
ством, чаще всего нечто ма-
ловразумительное, лишён-
ное всякой духовной цен-
ности. На этом фоне мы 
выглядим как спасители 
подлинной христианской 
культуры.

У нас есть что предъ-
явить миру: традиции Ан-
дрея Руб лёва и Симона Уша-
кова живы, это доказыва-
ют работы многих наших 
мастеров. Сейчас в стране 
строятся сотни новых хра-
мов — уникальная ситуация 
в сравнении с Европой, где 
пустующие церкви отдают 
под магазины и кафе. Рус-
ская иконопись — не арха-
ика, а искусство будущего, 
обновлённой России, центра 
всемирного православия. 

Записал Михаил Устюгов

Художник Дмитрий Трофимов: 
Русская иконопись — 
не архаика, 
а искусство будущего

В сравнении 
с Европой 
Россия 
сегодня — 
спаситель 
подлинной 
христианской 
культуры
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Святой равноапостольный царь Константин Великий изображён 
на иконе Дмитрия Трофимова исторически достоверно — без бороды

5 ФАКТОВ 
о художнике Дмитрии Трофимове
1 Родился в 1972 году в семье художников. Его отец, 

Александр Трофимов, участвовал в воссоздании 
Казанского собора на Красной площади.

2 В 1990 году Дмитрий приехал на этюды в Оптину 
пустынь и там крестился. 

3 Сразу после окончания Института им. Сурикова 
был приглашён для воссоздания росписей 
в храме Христа Спасителя.

4 Делал росписи и иконы во многих храмах — 
от Якутска до Барселоны, от Дивеева до Валаама, 
но больше всего — в храмах Москвы. 

5 Работает в разных стилях церковной живописи. 
Наиболее глубоким для передачи Божественного 
считает стиль древнерусских иконописцев.

Необычный фестиваль церковного искусства 
может привлечь участников со всего мира
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Молодой московский ху-
дожник Дарья Румянце-
ва написала эскиз не-
обычной иконы. На ней 

Пресвятая Богородица защищает 
Своим Покровом казаков и каза-
чек в характерных одеждах, муж-
чин с чубами, словно из войска 
Богдана Хмельницкого. 

Как создавался образ? Об этом 
Дарья рассказала нашему корре-
спонденту.

Божия Матерь 
даёт нам защиту

Этот эскиз размером более 2 ме-
тров на полтора Дарья делала под 
масштабную роспись московского 
храма Успения Пресвятой Богоро-
дицы в Казачьей слободе. У каза-
ков Богородица особо почитаема. 
К сожалению, проекту не сужде-
но было реализоваться: настоятель 
храма ушёл из жизни. 

Работа над образом заняла у ху-
дожника почти год. Образ дался 
не сразу. Сначала он был написан 
маслом, но лик показался слиш-
ком земным, не хватало одухотво-
рённости. И тогда Дарья перепи-
сала его в иконописных традици-
ях — яичной темперой, которую 
умеет делать сама.

— Мне хотелось передать ощу-
щение защиты, которую даёт Бо-
городица, укрывая всех христиан 
Cвоим Покровом. За спиной у Бо-
жией Матери — Град Небесный. У 
ног Богородицы — предстояние 
умерших и живущих, всех, кого 
Она оберегает, — говорит Дарья.

Греческий сюжет 
и русские казаки

Иконография Покрова сложи-
лась на Руси ещё до нашествия 

Орды, в XII веке. В основе сюже-
та — чудо, произошедшее в осаж-
дённой врагами столице Византии, 
Константинополе. Объятые ужа-
сом горожане горячо молились в 
храме, и один из них — юродивый 
Андрей — увидел, как свод откры-
вается, а в небе стоит Божия Ма-
терь и покрывает всех молящихся 
своим омофором — длинным ши-
роким платком. Узнав об этом, бо-
гомольцы обрадовались и укрепи-
лись духом. Вскоре на море под-
нялась буря и разметала враже-
ские корабли. Город был спасён.

Любопытно, что на Руси это со-
бытие стало большим праздником 
раньше, чем в Греции. И первые 
иконы Покрова появились у рус-
ских. 

Внизу, под Покровом, обычно 
изображают святых людей, жи-
вых и усопших прихожан, собра-
ние верных. Дарья Румянцева на-

полнила образ новым 
актуальным смыслом. 
На её иконе под Свя-
тым Покровом — 
русские казаки и 
казачки, которые 
молятся своей Не-
бесной Заступнице 
о защите южных ру-
бежей нашей Родины.

«Я задавала вопросы 
и получала ответы» 

К православной вере Дарью 
приобщили в детстве. Бабушка 
водила её в храм на исповедь и к 
причастию, а папа читал дочери 
Евангелие. В церкви художница 
в первый раз работала во время 
учёбы в Художественном инсти-
туте им. Сурикова, когда прохо-
дила практику в Ростове Великом.

— Я копировала фреску с изобра-
жением Спасителя, — вспоминает 
она. — Передо мной были Его глаза, 

Его лик. Сначала я просто 
хотела точно скопировать. 
Но вскоре моё отношение к 

происходящему изменилось. 
Я смотрела в глаза Спасителя, 
которые, казалось, заглядыва-
ли в мою душу, и как бы вела 
мысленный диалог. Задава-
ла вопросы и получала ответы. 
Мне захотелось передать всю 
доброту, милосердие, боль за 
весь мир и вселенскую му-
дрость Спасителя.

Сейчас художница работает 
над образом Господа Саваофа, 
на коленях Которого сидит юный 
Иисус. По словам Дарьи, это не 
заказ, она сама поставила себе 
творческую задачу: создать об-
раз Владыки неба и земли, в ко-
тором — всемогущество и неза-
щищённость, высшее господство 
и бесконечная любовь.

Ирина КОЛПАКОВА
Фото предоставлены 
Дарьей Румянцевой

В Москве написали необычную икону 
Пресвятой Богородицы
Под Покровом Божией Матери — русские казаки и казачки 

 К православной вере Дарью 
приобщили ещё в детстве 

Образ Покрова Пресвятой Богородицы, написанный Дарьей Румянцевой

Первые иконы 
Покрова 
Пресвятой 
Богородицы 
появились 
у русских 
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 • Мастер на дом. 

Т. 8 (495) 686-9364

РЕКЛАМНЫЕ 
ОБЪЯВЛЕНИЯ

РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ 
8 (495) 782-82-12 

www.edinrek.ruре
кл

ам
а 

01
87

ре
кл

ам
а 

01
38

ре
кл

ам
а 

01
41



12 НАШИ ИНТЕРВЬЮ www.krest-most.ru    КРЕСТОВСКИЙ  МОСТ    №1 февраль/2024

Актриса Надежда 
Бахтина стала ши-
роко известной по-
сле ярких ролей в 

популярных фильмах «Кар-
мелита», «Цыганки», «Сё-
стры Королёвы», «Перево-
рот» и др. Не менее важ-
но для неё служение в пра-
вославном театре «Живая 
вода». Вера занимает в жиз-
ни Надежды особое место. 
Она даже пошла получать 
второе высшее образова-
ние в Свято-Тихоновском 
богословском институте. А 
на новые работы в театре и 
кино берёт благословение у 
своего духовника. 

Последняя Пасха 
отца Александра

— Ваша церковная 
жизнь начиналась необыч-
но и даже драматично...

— По-настоящему вера 
пришла в нашу семью бла-
годаря маминой сестре Вик-
тории Баранчеевой, в кре-
щении Валентине. Тётя при-
надлежала к московским 
интеллигентам, была канди-
датом химических наук, ра-
ботала в НИИ. В конце вось-
мидесятых годов она встре-
тила известного священни-
ка Александра Меня и стала 
одним из его ближайших ду-
ховных чад. Вместе с ним 
стояла у истоков создания 
фонда помощи больным де-
тям. Иногда она привозила к 
нам в подмосковное Пушки-
но родителей этих больных 
детей, потому что им негде 
было ночевать. 

Не забуду, как я, деся-
тилетняя девочка, вместе 
с тётиным сыном отстоя-
ла ночную службу на Пас-
ху в Сретенском деревян-
ном храме, где служил отец 
Александр. Это была по-
следняя его Пасха. Он по-
дошёл к нам, погладил по 
голове, благословил и ска-
зал: «Ну, будете лучшими 
учениками нашей воскрес-
ной школы». В 1990 году он 
организовал такую школу — 
одну из первых тогда в стра-
не. Помню, как мы ждали, 
что отец Александр приедет 
к нам на занятие. Не дожда-

лись... В этот день его убили. 
А через год тётю сбила ма-
шина при странных обсто-
ятельствах. В моём детском 
сознании тогда даже возник-
ла мысль, что тётя погибла 
за Христа.

Святые — 
не просто образы 
на иконах

— Есть у вас в Москве 
любимый храм?

— Храм Успения Пресвя-
той Богородицы в Путин-
ках стал для меня родным. 
О нём нам с братом расска-
зали в Дивееве, куда мы ча-
сто ездили. Первый раз в 
Успенский храм мы попа-
ли 13 лет назад, в день па-
мяти Серафима Саровско-
го 15 января. И настоятель 
— отец Алексий Гомонов — 
неожиданно угостил нас ди-
веевскими сухариками. Он 
тоже очень почитает Сера-
фима Саровского и после 
исповеди, после беседы у 
аналоя даёт прихожанам на 
дорожку сухарики из Дивее-
ва. И для меня батюшка Се-
рафим — как любимый род-
ной дедушка. Когда я нача-
ла обращаться к нему в мо-
литвах, ездить к мощам, я 
почувствовала живой кон-
такт. Ведь наши святые — 
это не просто иконы, это 
личности. Бывало, я в Ди-
веево рано приезжала, мо-
лилась, помогала убираться 
в храме, чистила картошку, 
ходила по святой канавке.

Старец назвал 
мою профессию 
замечательной

— К театру до сих пор 
отношение у верующих 
неоднозначное.

— Да, приходилось слы-
шать, что эта профессия 
считалась греховной. Но 
сейчас всё иначе. Несколь-
ко лет назад я побывала в 
Пафнутьево-Боровском 
монастыре, у старца Вла-
сия. Когда я сказала батюш-
ке Власию, что я актриса и 
это, наверное, плохо, и при-
дётся уходить со сцены, он 
посмотрел на меня и про-
изнёс: «Это замечательная 
профессия, никуда уходить 
не надо». 

— А бывало так, что 
совет духовника влиял на 
ваши решения?

— Конечно. Я советуюсь, 
чтобы не заплутать в каких-
нибудь дебрях. Однажды от-
казалась от роли, потому что 
не получила на неё благо-
словение. Когда прочита-
ла сценарий, меня смутило, 
что моя героиня была кем-то 
вроде ведуньи и плохо отно-
силась к христианам. Со сво-
ими сомнениями я пошла к 
духовнику, и он поддержал 
моё решение.

Каждый год жду 
крестного хода

— Правда ли, что в вашей 
жизни особое место занима-
ет Великорецкий крестный 

ход — известное всей пра-
вославной России молит-
венное шествие, в котором 
участвуют десятки тысяч 
верующих?

— Да, он всю мою жизнь 
перевернул. С 2010 года 
каждый год хожу. Это 150 
километров по террито-
рии Кировской области. 
Первый раз была одна, по-
том присоединились братья 
и мама. Я пропустила Ве-
ликорецкий крестный ход 
лишь два раза. Один раз из-

за съёмок, другой — потому 
что сдавала экзамены в Свя-
то-Тихоновском богослов-
ском институте. В первый 
раз идти по такому длин-
ному маршруту было тяже-
ло, я же была совсем непод-
готовленная. Тогда буше-
вали ливни, и я, мокрая до 
нитки, увязала в глине, но-
чевала в холодной палатке. 
Был момент, когда думала, 
что всё — больше не могу. И 
вдруг увидела бодро шагаю-
щую группу: они пели мо-

литвы, несли иконы. Я при-
соединилась, начала вместе 
со всеми молиться и чув-
ствую: легче стало. 

Этот крестный ход пода-
рил мне людей, которые ста-
ли родными, по-настоящему 
духовно близкими. Когда 
доковыляла до Великорец-
ка, думала, вот причащусь 
и в Москву поездом пое-
ду, сил больше не было. Но 
отстояла праздничную ли-
тургию, после водосвятно-
го молебна окунулась в реке 

Великой и сказала: «Госпо-
ди, если я сюда добралась, 
то уж обратно-то тем более 
Ты мне поможешь дойти». 
И действительно, долетела 
как на крыльях. С тех пор 
Великорецкий крестный ход 
каждый год с нетерпением 
жду. Ощущения невероят-
ные! Когда такое море люд-
ское идёт и молится, ты по-
нимаешь, что Русь жива и 
всё у нас будет хорошо.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

Надежда Бахтина: 
Крестный ход 
перевернул 
всю мою жизнь
 О чём советуется с духовником известная актриса

Когда такое 
море людское 
молится, 
ты понимаешь: 
Русь жива 
и всё у нас 
будет хорошо
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Один из крупнейших и ста-
рейших крестных ходов Рос-
сии проходит с Великорецкой 
чудотворной иконой Николая 
Чудотворца ежегодно с 3 по 8 
июня. Маршрут — из Кирова 
в село Великорецкое Юрьян-
ского района Кировской обла-
сти и обратно, всего 150 км. 
Ночлеги в полевых условиях. 

Известен с начала XV века. 
Первоначально совершался 

по рекам Вятке и Великой на 
лодках и плотах. С 1778 года 
установлен сухопутный марш-
рут, действующий и поныне. 
Основные празднования — 6 
июня в селе Великорецком, 
в день почитания чудотвор-
ной иконы.

Паломничество по этому 
маршруту не прерывалось и в 
советское время, несмотря на 
официальный запрет в 1959 

году. Отменили запрет в 1989 
году. А в 2000 году по благо-
словению Патриарха Алек-
сия II ход получил статус все-
российского. 

В этом году крестный ход 
может собрать до 100 тысяч 
паломников.

  Подробности маршрута 
и форум участников 
на сайте 
velikoretsky-hod.ru

О Великорецком крестном ходе
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«Аскеза» в переводе с 
греческого – упраж-
нение. Есть клас-
сика аскетической 

литературы — сочинения святых 
Иоанна Лествичника, Никодима 
Святогорца, Игнатия Брянчанино-
ва, Феофана Затворника. 

А вот несколько современных 
книг, написанных доступно и за-
нимательно.

О дыхании и влиянии 
свыше

У священника Александра Ель-
чанинова однажды спросили, что 
такое аскетизм. Он ответил: «Си-
стема упражнений, приводящих 
тело в подчинение духу». А ка-
кое первое упражнение? «Дыха-
ние носом», — не без юмора отве-
тил пастырь. 

Эту же мысль, только уже серьёз-
но, он развивает в своих «Записях»: 
нужно не причинять вред телу, но 
держать его в тонусе, не расслаб-
ляться. Пост, поклоны, стояние 
на службах, разные ограничения 
— это не наказание для тела, а его 
исправление, превращение в ору-
дие, открытое влиянию свыше. 

Есть в  дневниковых записях и 
важные мысли о молитве. Напри-
мер, для тех, кто страдает от рас-
сеянности: «Важна молитва вся-
кая, даже невнимательная. Свя-
тые слова молитв, даже рассеянно 
повторяемых, тонкими штриха-
ми покрывают нашу память, ум, 
сердце и производят над нами бла-
гую работу, нам неведомую».

 Книга есть на сайте azbyka.ru.

Любовь требует 
усилий

Главная тема «Православной 
аскетики для мирян» священни-
ка Павла Гумерова — борьба со 
страстями. В Интернете он так и 
назвал свой текст: «Восемь смерт-
ных грехов и борьба с ними». Гор-
дость, тщеславие, уныние, любо-
деяние, гнев… Автор опирается на 
опыт святых, цитирует афонских 
старцев, святителя Феофана. По-
рой это довольно неожиданные 
советы. Например, такой: если в 
храме вас смутило, что кто-то си-
дит на лавочке, то лучше самому 
сесть и сказать себе: «Я такой же 
грешник».

А вот совет тем, кто считает, 
будто любовь – нечто не зави-
сящее от нашей воли: «Чувство 
любви не может существовать без 
наших усилий. Его нужно воспи-
тывать в своём сердце, возгревать 
день за днём. Это сознательное ре-
шение: я хочу любить».

 Книга — на сайте автора 
pavel-gumerov.ru. 
А на сайте azbyka.ru в разделе 
«Православное аудио» 
этот текст можно слушать.

Молитва сама тебя 
научит

О Иисусовой молитве пишет 
духовник Орского женского мо-

настыря протоиерей Сергий Ба-
ранов. Внешне всё просто: нужно 
повторять про себя крат кое про-
шение: «Господи, Иисусе Христе, 
помилуй мя!». И делать это сосре-
доточенно, со вниманием, а не ме-
ханически. При этом важно ниче-
го не воображать и тем более — не 
ждать «психологических» эффек-
тов. Когда молитва глубоко вхо-
дит в сердце, человек избавляет-
ся от навязчивых мыслей, обид, 
тревог и страха.

«Побольше простоты, стабиль-
ности, трудолюбия, и всё придёт 
естественным образом, — совету-
ет отец Сергий в книге «Лети вы-
соко!». — Твори Иисусову молит-
ву — она сама тебя научит, а ду-
ховник со стороны присмотрит». 

 Купить книгу можно на сайте 
nikeabooks.ru.

Лучше избегать 
крайностей

Известный греческий бого-
слов митрополит Каллист Уэр 
начинает с цитаты из Нико-
лая Бердяева: «Аскеза — кон-
центрация внутренних сил и 
управление собой». Другая ци-
тата: «Аскетизм начинается с 
устранения страха что-либо по-
терять. Аскет — тот, кто бес-
страшен». 

А далее автор доказывает два 
важных тезиса. Первый: пра-
вильные духовные упражнения 
не отдаляют человека от окру-
жающих, а наоборот, укрепля-
ют в душе любовь и милосердие 
к ближним. И второй: аскетика 
— не насилие над нашими жела-
ниями, а их преображение в со-
гласии с волей Божь ей. Поэтому 
не надо подражать некоторым 
житийным историям о святых, 
которые спали на колючках, до 
крови ранящих тело, или сы-
пали пепел в еду, чтобы сделать 
её невкусной. Лучше избегать 
крайностей.

 Читайте книгу «Путь аскетов: 
отрицание или утверждение?» 
на сайте azbyka.ru.

Сколько нужно 
земных поклонов 

Мудрые советы давал игумен 
Никон (Воробьёв) своему духовно-
му чаду — будущему профессору 
Московской духовной академии, 
а тогда ещё юноше Алексею Оси-
пову. Эти письма 50-х годов были 
изданы в 90-х и помогли многим 
людям, входящим в Церковь.

Игумен пишет о своём заблужде-
нии: как-то он решил по утрам и ве-
черам делать по 100 земных покло-
нов. Вставал в четыре утра и делал, 
а после шёл в храм. Это привело к 
такому напряжению, что сдали нер-
вы, и он сильно поссорился с другим 
священником. «Бог не требует ты-
сячи поклонов в день, — говорится 
в книге. — Он требует, чтобы чело-
век смирился, познал свою горды-
ню и относился к ближнему если не 
с любовью, то хотя бы с жалостью».

И ещё о поклонах, но уже совет 
для трудоголиков: «Если тебя бу-
дет охватывать страсть к работе, 
сделай три земных поклона с мо-
литвой о прощении увлечения и 
сохранении от вреда».

 Книга «Нам оставлено покаяние» 
есть на сайте predanie.ru.

Михаил УСТЮГОВ

Как бороться 
со страстями

Топ-5 
современных 
книг 
о православной 
аскетике
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В музее Андрея 
Рублёва — святой 
Никита Бесогон 

В Музее древнерусского искус-
ства им. Андрея Рублёва откры-
лась выставка «Торжество свято-
го Никиты». Впервые представ-
лена уникальная икона велико-
мученика Никиты XVI столетия 
из частного собрания. Это один 
из самых ранних известных об-
разов святого воина. Никита Бе-
согон изображался также на на-
тельных крестах и образках, их 
тоже можно увидеть. Выставка 
работает до 25 марта 2024 года.  

 Адрес: Москва, Андроньевская 
пл., 10. Сайт: rublevmuseum. ru 

Встречи в Соборной 
палате

Историко-культурный центр 
«Соборная палата» приглашает 
12 марта на очередную встречу 
из цикла «Собеседники». Участ-
ники — кандидат философских 
наук протоиерей Николай Емель-
янов и кандидат богословия ие-
рей Алексий Чёрный. Тема встре-
чи — «Задачи современного па-
стыря». Начало в 18.30. Запи-
си предыдущих встреч — о роли 
женщины в Церкви, о значении 
церковнославянского языка и 
др. — можно посмотреть на сай-
те lihov6.ru/online/#sobesedniki. 

 Адрес: Москва, Лихов пер., 6, 
стр. 1

В Третьяковке 
расскажут о русских 
иконах  

Интересные лекции можно по-
слушать в Третьяковской галерее. 
Цикл «Древнерусская живопись 
позднего Средневековья (XVI–XVII 
веков)» ведут знатоки ико нописи 
Левон Нерсесян и Елена Саенко-
ва. Темы ближайших лекций: 5 
марта — «Московская живопись 
эпохи Ивана Грозного», 12 марта 
— «Живопись местных художест-
венных центров XVI века», 19 мар-
та — «Искусство царских масте-
ров», 26 марта — «Творчество Си-
мона Ушакова». Начало в 19.00.

 Адрес: Лаврушинский пер., 
12. Разовые билеты на сайте 
tretyakovgallery.ru/events/ 

В Сретенском учат 
церковнославянскому

Каждый понедельник в 19.00 
в Сретенском монастыре (Крас-
ная аудитория нового собора) — 
занятия, посвящённые церков-
нославянскому языку. Лекторы 
— аспиранты и магистранты Сре-
тенской духовной академии. Пря-
мая трансляция в аккаунте Про-
светительского центра в соцсети 
«ВКонтакте» vk.com/ilarioncentr. 

 Адрес: ул. Большая Лубянка, 
19. Сайт проекта: sites.google.
com/view/vsegdazhivoy

Подготовил Игорь КОВАЛЁВ 

А Н О Н С Ы

Аскеза не насилие 
над желаниями, 
а их преображение 
в согласии 
с волей Божьей

Бог не требует от нас тысячи поклонов, важнее покаяние и смирение
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Деревня Ерино — 
самый край Но-
вой Москвы: вый-
дешь за околицу, 

а там безо всяких преду-
преждений начинается го-
род Подольск, это уже Мо-
сковская область. У Евге-
ния Проценко здесь дача 
с незапамятных совет-
ских времён. Лет 30 назад 
проходил он по-соседски 
мимо местного храма, раз-
рушенного и заброшенного 
(в стенах проломы, на кры-
ше — берёзы в руку толщи-
ной), и увидел, как моло-
дые ребята ладят стропи-
ла. Один из них оказался 
новым настоятелем По-
кровского храма. Евгений 
Проценко и отец Евгений 
Генинг сразу поняли, для 
чего встретились.

Пока алкоголики и нар-
команы, для которых Про-
ценко создал в Москве 
амбулаторную програм-
му «Старый Свет», помога-
ли восстанавливать храм, 
отец Евгений рассказывал 
им про Бога.

А через некоторое время 
на церковной территории 
был построен дом, в кото-
ром разместился реабили-
тационный центр для зави-
симых.

Сами себе 
терапевты

Сейчас в центре «Старый 
Свет» трое воспитанников, 
хотя, как говорит Процен-
ко, вполне могут уместить-
ся человек 10-12 (и умеща-
лись, было дело).

В день моего приезда 
Владимир был дежурным 
по кухне, колдовал у плиты, 
на которой что-то шквор-
чало и кипело. Алексей ему 
помогал, а Павел прибирал-
ся в доме. В центре живёт 
ещё Вадим, он бывший ре-
абилитант, а ныне смотри-
тель, следит за порядком. С 
минуты на минуту ждали 
Романа Назарова, админи-
стратора центра, он живёт 
неподалёку со своей семь-
ёй, но каждый день бывает 
здесь, потому что он глав-
ный в центре после Евге-
ния Проценко.

Ещё стоят на доволь-
ствии в «Старом Свете» 
пара кошек и две крупные 
дворняги, Тайсон и Ричи, 
грозные, но сообразитель-
ные. Встретив меня недо-
вольным рыком, они пока-
зали, что не зря едят хлеб. 
Но, видимо, быстро поня-
ли, что я тут по служебной 
надобности, и сменили не-
доверие на безразличие.

Собственно говоря, все 
перечисленные мной люди, 
кроме Проценко, зависи-

мые. Только сроки трезво-
сти у всех разные. Влади-
мир, Павел и Алексей трез-
вы всего несколько меся-
цев. Вадим не употребляет 
2 года 11 месяцев. Роман 
«чист» семь лет.

Все вместе они — тера-
певтическое сообщество. То 
есть лечат друг друга своим 
личным примером, своим 
личным подвигом борьбы 
с недугом.

Как лечат? Анализиру-
ют свою прошлую жизнь, 
пытаясь докопаться до ис-
токов зависимости, читают 
умные книжки, работают 
в меру сил, решают миром 
неизбежно возникающие 
конфликты.

При этом никто их на-
сильно не воцерковляет, но 
если воспитанник почув-
ствует, что созрел для испо-
веди и причастия, это пожа-
луйста — храм в пяти шагах. 

— Сообщество становит-
ся терапевтическим, — рас-
сказал Проценко, — когда 
люди, собранные вместе, 
перестают проявлять раз-
рушительную активность, 
агрессию например, или 
отвлекаться на какие-то 
частные интересы, а со-
средоточены на своём вы-
здоровлении в коллективе, 
в котором только и возмож-
но выздоровление.

— Женя, а вы сейчас не 
Церковь описали? Очень 
похоже, — осенило меня.

— Миннесотская тера-
певтическая модель из-
начально создавалась как 
копия Церкви, — сказал 
Проценко. — А в Церкви 
без Бога, понятное дело, не 
обойтись.

Искал лекарство, 
нашёл Бога

С миннесотской мо делью 
Проценко познакомился в 
Америке, куда в 1989 году 
попал на стажировку. За 
несколько лет до этого он 
окончил психфак МГУ, ра-
ботал в университетской 
клинике нейропсихологом, 
думал, куда приложить зна-
ния, пока проблема зависи-
мости буквально не ввали-

лась в его дом. Он женил-
ся, и у жены обнаружились 
нелады с алкоголем. Он ис-
кал, как ей помочь, но во-
круг, в СССР, не было ни-
чего, кроме наркологиче-
ских лечебниц «тюремного 
плана» (в кавычках — его 
уточнение) и откровенно-
го шарлатанства. Он попал 
на международную нарко-
логическую конференцию 
в Польшу, потом начались 
контакты и обмены с евро-
пейцами и американцами.

К тому времени он по-
нял одну принципиальную 
вещь: поскольку зависи-
мость – проблема не толь-
ко физическая, душевная 
и социальная, но и духов-
ная, то решать её нужно с 
Божией помощью. Иначе 
ничего не выйдет.

— Ещё в стройотряде я 
познакомился с Митей, 
тогда — студентом из ар-
хитектурного, мы с ним 
сдружились и часто спо-
рили о смысле жизни, о 
предназначении человека 
и о Боге тоже, — рассказал 
Евгений. – Потом Митя 
стал студентом духовной 
семинарии, окончил акаде-
мию и стал священником. 
В 1980-м я пришёл к нему в 
храм и попросил меня окре-

стить. Это был отец Дими-
трий Смирнов, тот самый, 
ставший позже замечатель-
ным проповедником Рус-
ской Церкви.

Волшебное слово 
«фандрайзинг»

— Полный цикл реаби-
литации у нас — около трёх 
лет, включая годичную ре-
социализацию, — расска-
зал Евгений. — На послед-
нем этапе человек устра-
ивается на работу, живёт 
либо на съёмной кварти-
ре неподалёку, либо по-
прежнему в центре. Учится 
взаимодействовать с окру-
жающим миром, с колле-
гами по работе, но связь с 
нами не теряет.

— При этом он ни копей-
ки не платит, так? — спро-
сил я.

— Брать плату с реабили-
тантов мы считаем в прин-
ципе неверным, потому что 
реабилитация зависимых 
— это обучение самостоя-
тельности, — отвечал Евге-
ний. — А какая ж это само-
стоятельность, если за му-
жика, давно вышедшего из 
ясельного возраста, платят 
родители или бабушки-де-
душки?

— Тогда откуда деньги?
— Во-первых, ребята вы-

полняют несложную рабо-
ту для окрестных жителей: 
грузят, копают, пилят, по-
могают с ремонтом. Одно 
время было в центре соб-
ственное производство — 
тиражировали иконы, де-
лали свечи. А во-вторых, 
фандрайзинг, — услышал 
я незнакомое мне слово, 
— это сбор средств из раз-
ных источников: от благо-
творителей, спонсоров, не-
равнодушных к чужой беде 
людей.

Этой работой активнее 
многих занималась Тамара 
Астафьева, одна из старей-
ших сотрудниц фонда. Она 
умела просить о помощи, 
не боясь получить отказ: 
люди обычно готовы помо-
гать больным детям и без-
домным животным, а вот 
алкоголикам и наркома-
нам — нет. Но пару лет на-
зад Тамара серьёзно заболе-
ла и умерла. Так что теперь 
добровольцы фонда осваи-
вают эту науку заново.

— Сегодня и центру «Ста-
рый Свет», и одноимённому 
фонду нужна перезагрузка, 
нужны добровольцы, со-
трудники и новые идеи, — 
сказал Евгений. — Это я не 

«Брать плату 
с реабилитантов 
мы считаем 
в принципе 
неверным»

НОВЫЕ ЛЮДИ 
ИЗ «СТАРОГО СВЕТА»
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Основатель реабилитационного центра Евгений Проценко

Под Подольском работает один из первых в России православных 
реабилитационных центров для зависимых
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Пообедал — поблагодари Господа
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плачусь, Боже упаси, это я 
формулирую задачи, кото-
рые мы намерены решать.

«Обречён стать 
счастливым»

Недавно Проценко пе-
редал руководство фондом 
Роману Назарову. Роман 
пришёл в «Старый Свет» 
за помощью в 2016-м. Он 
ещё в школе начал беспро-
будно пить и употреблять 
наркотики.

— Проснулся однажды, 
а ног не чувствую, — рас-
сказал он о тех временах. 
— Вытянулся из последних 
сил — вроде цыпки по шли 
по ногам. Сделал МРТ, и 
врачи сказали, что в позво-
ночнике зажат нерв. Тут я 
вспомнил, что крещён, стал 
молиться, соблюдать по-
сты. Поехал в Дивеево. По-
лежал несколько часов на 
камне Серафима Саров-
ского и на следующее утро 
вдруг ощутил, что у меня 
ничего не болит.

Когда чудо было явле-
но, посты и молитвы Ро-
ман «послал лесом» и сно-
ва пустился во все тяжкие.

В центре он прожил два с 
половиной года, сумел по-

ступить в Свято-Тихонов-
ский институт. Вспомнив 
прежнюю свою специаль-
ность, как фрилансер про-
ектировал детские комна-
ты. И всё же из центра он 
ушёл, так и не завершив ре-
абилитацию. Но его тянуло 
в «Старый Свет», как буд-
то он что-то ему не додал.

— И тут мне позвонил 
Женя Проценко и сооб-
щил, что в центре никого 
не осталось, реабилитанты 
разъехались и некому за до-
мом следить и кормить со-
бак с кошками, — говорит 
Роман. — В общем, пригла-
сил временно побыть ад-
министратором. Пришли 
новые реабилитанты, и так 
длится уже почти пять лет.

Роман уверен, что Бог 
действует через людей. А 
значит, звонок Жени не был 

случайным. И отец Андрей, 
нынешний настоятель По-
кровского храма, предло-
жив ему когда-то петь на 
клиросе, исполнял волю 
Господа. А чью же ещё?

Перед тем как стать трез-
вым, Роман дважды засы-
пал в сугробе и едва не за-
мёрз, потом горел в курят-
нике, но проснулся и сам 
потушил огонь, а однажды 
врач скорой успел-таки за-
пустить его сердце, остано-
вившееся от передозиров-
ки. Он рассказал мне всё 
это, а потом спросил:

— Как вы думаете, зачем 
я остался жить?

Я пожал плечами.
— А ответ простой: чтобы 

найти Бога и помогать тем, 
кто во мне нуждается. Зави-
симость — смертельная бо-
лезнь, если не принимаешь 
терапию — умрёшь. Каж-
дый, кто это понял, обре-
чён стать счастливым.

Волонтёры 
приехали

Ричи и Тайсона впустили 
с мороза в дом, и они при-
грелись, развалившись на 
полу посреди столовой. Но 
едва услышали, как кто-то 

стукнул кулаком в уличную 
калитку, стремглав броси-
лись к входной двери. Ока-
залось, это волонтёры при-
ехали.

Светлана Бачинина и 
Ирина Мусаева, выпуск-
ницы Российского пра-
вославного университета 
(РПУ), прослушали курс 
лекций по аддиктологии 
(наука о зависимом пове-
дении), который много лет 
читает в этом  университете 
Евгений Николаевич Про-
ценко. Он пригласил их по-
участвовать в работе фон-
да «Старый Свет» на добро-
вольных началах, они от-
кликнулись.

Наталья Смирнова лек-
ций в РПУ не слушала, зато 
попала как-то на онлайн-
занятие, на котором Денис 
Злобин рассказывал о зави-
симых, и тоже загорелась. 
Денис — бывший реабили-
тант, выпускник «Старого 
Света». Сам научился трез-
вости, сейчас учит других. 
Недавно организовал реа-
билитационный центр для 
зависимых в Казахстане.

— Мы создали координа-
ционный совет при фонде, 
руководит им Роман Наза-
ров, — рассказала Светла-
на. — Пытаемся определить 
список первоочередных за-
дач. Но уже сейчас ясно, что 
фонд нужно выводить на 
самоокупаемость, нужно 
искать постоянных спон-
соров, хотим возродить ра-
боту редакционного совета, 
который сможет грамотно 
распорядиться огромным 
массивом информации, на-
копленной за многие годы. 
И нужны люди, которые 
знакомы с проблемой.

Уроки труда
Через месяц после этой 

поездки я позвонил Ев-
гению Проценко, чтобы 
справиться о снимках, ко-
торые он обещал прислать 
(в тот день в суете я почти 
ничего и никого не сфото-
графировал, только запи-
сывал на диктофон). Заод-
но спросил его, как дела. 
Он бодро ответил, что всё 
нормально.

— Люди-то все на месте? 
— уточнил я.

— Ушёл из центра Вадим, 
ушёл Павел, — ответил Ев-
гений. — Помните новичка, 
которого мы при вас при-
нимали в сообщество? Он 
тоже несколько дней назад 
покинул центр.

— А мотивы понятны? — 
спросил я.

— Мотивы можно при-
думать разные, — сказал 
Проценко. — Это же не они 
принимали решение, это их 
болезнь так решила.

* * *
И ещё пара слов, как мне 

кажется, в тему. В посел-
ковой школе под Самарой 
был у нас учитель труда, 
звали его Сергей Михай-
лович. Высокий, добрый, в 
очках на кончике носа и с 
неизменным карандашом 
в нагрудном кармане сине-
го халата. Из комнаты, в ко-
торую складывали сломан-
ные парты и стулья, он при-
носил обломки, которые на 
наших глазах (и при нашем 
непосредственном  участии) 
обретали новую жизнь, то 
есть снова становились пар-
тами и стуль ями, сияющи-
ми краской и лаком.

Сергей Михайлович вы-
ставлял то, что получилось, 
на верстак, медленно пово-
рачивал вокруг своей оси и 
любовался, приговаривая: 
«Во-от… во-от… Вы-ыт так 
во-от…»

Господь тоже может со-
брать нового человека из 
старых обломков: простит 
грехи, очистит пятна с ис-
пачканной души. Но до 
начала нового строитель-
ства должно быть выпол-
нено одно крохотное усло-
вие: нужно, чтобы человек 
Его об этом сам попросил.

Михаил ПЕТРОВ

 Сайт благотворительного 
фонда «Старый Свет» stsv.org.
Контактный тел. 
8-916-722-3626.

«Я остался 
жить, чтобы 
найти Бога и 
помогать тем, 
кто во мне 
нуждается»
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Покровскую церковь помогали восстанавливать 
реабилитанты «Старого Света»

Роман Назаров привёз в центр продукты. Коменданта встречают охранники Тайсон и Ричи
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Необычно само на-
звание этой жен-
ской обители — 
Свято-Введенская 

Островная пустынь. И, ко-
нечно, её местоположение 
— на острове посреди озе-
ра на границе Владимир-
ской и Московской обла-
стей. Ближайший город — 
Покров — находится всего 
в четырёх километрах. Там, 
вдоль трассы М-7, петляет 
знаменитая с древних вре-
мён Владимирка, по кото-
рой когда-то шли на катор-
гу в Сибирь заключённые, 
а в обитель — богомольцы. 
Теперь здесь можно встре-
тить только паломников.

Рядом 
с пустынью — 
«Ковчег»

К монастырю ведут два 
моста — для машин и для 
пешеходов, временно за-
крытый на ремонт. Но и 
по автомобильному мосту 
проезд только для мона-
стырских нужд, для прочих 
— стоянка рядом. Не дохо-
дя до моста, вижу жёлто-
коричневые корпуса — это 

приют для девочек «Ковчег» 
под попечительством мона-
стыря. У входа с десяток ве-
лосипедов. А вот и сами де-
вочки, идут по обочине до-
роги гуськом, одеты в оди-
наковые светлые пальто. 

«Ковчег» — своего рода 
отражение истории мона-
стыря: когда-то на его тер-
ритории находилась дет-
ская колония, преобразо-
ванная в спецучилище. С 
1991-го, когда обитель на-
чала возрождаться, они со-
существовали вместе — мо-
настырь и спецучилище, 
которое расформировано 
всего четыре года назад. Ве-
роятно, под впечатлением 
от этого соседства мона-
стырь взял на себя заботу 
о детях с непростой семей-
ной историей.

История самой обите-
ли уходит в начало XVIII 
века, когда сюда прибыли 
два монаха из соседней пу-
стыни. Сначала они поста-
вили на острове небольшую 
деревянную церковь и ке-
лью. Позднее здесь появил-
ся храм во имя Введения во 
храм Пресвятой Богороди-
цы. Уединённый монастырь 

стал называться Введенской 
Островной Пустынью, а озе-
ро — Введенским. Владев-
шие озером и окружающи-
ми землями князья Голи-
цыны пожертвововали их 
монастырю. А по велению 

князей Прозоровских, чьё 
имение также находилось 
неподалёку, к пустыни была 
прорублена просека с вы-
ложенной деревянными 
брусками дорогой. «По ней 
князья, ехавшие к обедне, 
добирались до озера на ка-
рете, а там пересаживались 
на лодки», — рассказывает 
экскурсовод Покровского 
краеведческого музея Мар-
гарита. Она возит в мона-
стырь туристов. 

Сквозь замазку 
проступали лики

А пожилая монахиня за 
прилавком со свечками рас-
сказала мне, с какими труда-
ми фрески Введенского со-
бора, выполненные в своё 
время монахами Оптиной 
пустыни, освобождаются от 
толстого слоя штукатурки. 
Некоторые из них расчище-
ны на треть и уже поражают 
посетителей своей красотой, 

другие всё ещё закрыты. 
Во времена колонии в со-

боре была школа. Настоя-
тельница монастыря игу-
менья Феврония и первые 
монахини пришли сюда 
из муромского монасты-

ря около тридцати лет на-
зад. Оба храма находились 
в удручающем состоянии.

— Пол был земляной, ког-
да мы сюда пришли, — рас-
сказывает инокиня. — Все 
росписи на стенах и потолке 
оказались замазаны, кровля 
текла, купола сняли. В Ни-
кольской церкви клуб был, 
там тоже всё замазали. Но 
девицы рассказывали, что 
прекрасные лики всё время 
проступали. Их снова зама-
зывали. Теперь все вместе 
открываем эту красоту. Я 
свою пенсию на благо мо-
настыря отдаю, только на 
лекарства оставляю.  

Вышивки 
и миниатюрные 
книги

В музее хранятся вышив-
ки с пасхальным орнамен-
том, подаренные игуменьей 
Февронией. Её стараниями 
сёстры обители тоже обуче-

ны искусству вышивания. 
Выполняя работы на заказ, 
получают средства на вос-
становление монастыря. 

Ещё сестры делают изящ-
ные молитвословы, псалти-
ри и Евангелия в переплёте 
из натуральной кожи, они 
настолько миниатюрные, 
что умещаются в ладони.

Другой источник дохода 
— подсобное хозяйство, оно 
находится в часе езды от мо-
настыря. В трапезной мож-
но купить его продукцию 
— творог, молоко, тушён-
ку, сыр, закатанный в масле, 
аджику, колбасу, капусту. 

Трапезная стоит на дере-
вянных сваях прямо в воде. 
У панорамных окон с ви-
дом на озеро хочется сидеть 
вечно. В другие окна видно 
Никольскую церковь, там 
во время ремонта были об-
ретены останки прежнего 
настоятеля — старца Кле-
опы. Теперь гробница с мо-
щами — одна из главных 
святынь монастыря. 

Над купальней с мостка-
ми кружат чайки. Изрубцо-
ванные кирпичные стены 
пятиглавого собора напо-
минают доблестного вои-
на, выдержавшего осаду. А 
когда озеро замерзает, мо-
настырь выглядит, как на 
старых рождественских от-
крытках. 

Татьяна Филиппова,
Владимирская область

Фото Инны Поповой

Женская обитель на острове

Трапезная стоит на сваях 
прямо в воде, и у окон с видом 
на озеро хочется сидеть вечно

Попасть в монастырь можно по этому мостику

Жил-был Бог. И жила-была 
женщина. Не плохая и не хо-
рошая. Обыкновенная женщи-
на. У неё был взрослый сын. 
И женщина мечтала, что спа-
сёт его от страсти к игре. В 
каждой молитве она проси-
ла Бога, чтобы Он даровал 
ему отвращение к этому по-
року. А сама оплачивала его 
долги и упрашивала не пить 
и не играть.  

Бог слышал, но не делал. 
Потому что ещё не время 
было. Не готов был сын. А 
главное — не готова была 
сама женщина к присутствию 
воли Бога в её жизни. Она не 
только молилась, но и много 
изучала болезнь сына, стала 
говорить правильные слова 
про любовь к себе, сепарацию 
с сыном и своё бессилие по-
влиять на его болезнь. 

В один прекрасный день 
Бог решил, что сегодня под-
ходящий день. Потому что она 
готова. И стал Бог помогать. В 
первый день он послал много 
печали и отчаянья её сыну. На 
второй день он позволил ему 
опять начать играть и про-
играть огромную сумму. На 
третий день он забрал у него 
работу и любимую женщину. 
На четвёртый.... 

Но не случилось четвёрто-
го дня, как его задумал Бог. 
Женщина испугалась, оплати-
ла опять его долг и насильно 
увезла сына лечиться. Он там 
затаил злобу и огромное же-
лание продолжить, когда вы-
рвется на свободу. А по за-
мыслу Божьему четвёртый 
день должен был стать са-
мым главным для её сына. 
Днём, когда он ясно поймёт, 
что у него ничего не осталось. 
Днём его вероятной смерти. 
Если он сам не захочет жить. 
Если сам не попросит помощи 
у Бога. И у людей, через кото-
рых Бог поможет ему. Он дол-
жен был на четвёртый день 
оказаться на самом грязном 
дне, откуда есть только два 
пути: умереть или меняться. 
И он должен был, по замыс-
лу Бога, сам сделать этот вы-
бор. Но Женщина именно тог-
да, когда вмешался Бог, этого 
не поняла. Она не доверяла 
пути, по которому Бог пове-
дёт её сына. Она взяла всё в 
свои руки. 

— Эх, люди, —  вздохнул 
Бог. — Вам очень трудно по-
могать. Вы говорите одно, ду-
маете другое, а поступаете по-
третьему. 

И отошёл в сторону.

Про просьбы 
в молитвах

Чем привлекает православных путешественников 
Свято-Введенский монастырь под Покровом
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Сорокина

ре
кл

ам
а 

01
42

На стенах Введенского собора проступают фрески, выполненные 
монахами Оптиной пустыни. Внизу — гробница с мощами  старца Клеопы


